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2 Última hora

O presidente Luiz Iná-
cio Lula da Silva de-
sembarca neste sá-
bado (17) em Belém, 

para dar início à organização 
da 30ª Conferência das Par-
tes da Convenção-Quadro 
das Nações Unidas sobre 
Mudança do Clima (COP30). 
A cúpula do clima da ONU 
será realizada pela primeira 
vez na Amazônia, em novem-
bro de 2025, justamente na 
capital paraense. O anúncio 
da escolha da sede brasileira 
ocorreu no fim de maio.

Além de participar da ce-
rimônia de anúncio oficial 
da realização da COP 30 em 
Belém, Lula participará da 
assinatura da ordem de ser-
viço para início das obras em 
um residencial do programa 
Minha Casa, Minha Vida. As 
atividades ocorrerão a partir 
das 11h30, na praça Pedro 
Teixeira, no Centro da cidade, 
na região Companhia Docas 
do Pará.

Na sexta-feira (16), Lula vai 
ao interior de Goiás, na cida-
de de Rio Verde, inaugurar 
o trecho final da Ferrovia 
Norte-Sul.

Países amazônicos
A capital paraense tam-

bém se prepara para re-
alizar, no dia 8 de agosto, 
a reunião dos oito países 
integrantes da Organização 
do Tratado de Cooperação 
Amazônica (OTCA). Partici-
pam os presidentes de Bra-
sil, Bolívia, Colômbia, Equa-
dor, Guiana, Peru, Suriname 
e Venezuela. Um documen-
to aprovado no encontro 
será apresentado durante 
a próxima Assembleia das 

Nações Unidas, em setem-
bro, em Nova York (EUA).

De 5 a 7 de agosto, nos dias 
que antecederão a Cúpula 

dos Países Amazônicos, está 
prevista uma série de semi-
nários, debates, exposições 
e manifestações culturais, 

com participação da socie-
dade civil, para a formulação 
de novas estratégias para 
a região. Essas iniciativas 

consistirão no que tem sido 
chamado de Diálogos Ama-
zônicos. Os trabalhos estão 
sendo coordenados pela 

Anúncio da escolha pela capital paraense ocorreu no fim de maio

Presidente Lula vai a Belém para 
anúncio oficial da COP30

Secretaria-Geral da Presi-
dência da República.

Segundo a pasta, have-
rá cinco sessões plenárias, 
que deverão gerar relató-
rios a serem apresentados 
por cinco representantes 
da sociedade civil aos líde-
res dos países amazônicos 
durante a cúpula. O evento 
ocorrerá no Hangar Centro 
de Convenções.  

Segundo o presidente, 
como a floresta amazônica 
era o principal tema de de-
bate nas conferências das 
quais participou, em Paris e 
Copenhague, além do Egi-
to, ele decidiu sugerir que a 
COP fosse realizada na re-
gião, para que as pessoas 
pudessem conhecer a flo-
resta e suas riquezas. 

“Se todos falavam da Ama-
zônia, por que, então, não 
fazer a COP num estado da 
Amazônia, para que eles co-
nheçam o que é? O que são 
os rios, as florestas, a fauna. 
O pessoal se prepare porque 
vai ter gente do mundo in-
teiro e vão ficar maravilha-
dos com a cidade de Belém”, 
afirmou o presidente Lula. 

O governador do Pará disse 
ser um privilégio para o Brasil 
e  Pará sediar uma conferên-
cia tão relevante. 

“É uma satisfação grande. 
O Estado do Pará e Belém es-
tão ávidos para receber a to-
dos, e trabalhando para que 
possamos, por um lado, fazer 
um belo evento, mostrarmos 
que a Amazônia está prepa-
rada para receber o planeta, 
mas por outro também para 
a construção do desenvolvi-
mento sustentável em favor 
da região”.
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Kwati Club 2023 recebe espaços gastronômicos Público poderá se deliciar com pratos do Belle Époque, Zefinha Bistrô, Fire Burger, entre outros restaurantes 

DIVULGAÇÃO

P ara aguentar a mara-tona de quatro dias de festa do Kwati Club 2023, que inicia na quinta-feira (28) e encerra no domingo (2), em Parintins, nada melhor do que uma va-

Em Tempo

Evento gamer acontece no Amazonas ShoppingOs fãs de jogos eletrônicos 
terão uma programação espe-cial a partir desta sexta-feira 

(16). Trata-se do “Arena Amazo-nas Shopping”, evento gratuito, 
com muitas opções de diversão, 
como jogos arcades e consoles 
de vários modelos.  A programação acontece até 

o dia 23 de junho, na Praça de 
Eventos Rio Solimões, próximo 
ao Rei do Mate, de segunda--feira a sábado, das 10h às 22h 

e, domingo, das 12h às 21h.A gerente de Marketing do 
Amazonas Shopping, Ivanna 
Passos, diz que a programação 
está sendo preparada para os 
gamers de todas as idades e 
estilos. “A ideia é proporcionar 
uma experiência divertida para 
toda a família”, destacou.O “Arena Amazonas Shop-ping” terá opções de jogos arca-des e consoles, além do espaço 

para as batalhas de Just Dance. 
Cada jogador pode brincar por 
até 30 minutos. A participação 
está sujeita à lotação do espaço 

que é de 25 pessoas por vez. O 
público também poderá visitar 
o espaço Museu do Videogame 
e relembrar ou conhecer os 
jogos que já fizeram sucesso 
em outras décadas.

AtividadesO Amazonas Shopping tem, 
ainda, outras opções de ativi-dades para as famílias no fim 

de semana. Todos os sábados 
e domingos deste mês acon-tece o “Leitura para Todos”, 

com contação de histórias in-fantis, no lounge, em frente à 
Livraria Leitura, no segundo 
piso. A atividade, aos sábados, 
acontece a partir das 16h. Aos 
domingos, é a partir das 15h. 
A entrada é gratuita.O shopping também realiza o 

projeto “Domingou”, através do 
qual são oferecidas semanal-mente atividades gratuitas para 

o público. Neste domingo (18) às 
17h, no G1 do Edifício Garagem, 
terá Aulão de Dança especial 
com temática das festas juninas.

JOGOS

Programação segue até dia 23 de junho no Amazonas Shopping

Festival Folclórico da Zona Leste inicia sábado
O clima junino tomou conta da 

cidade, e na Zona Leste o palco da 
festança será a área externa do Sho-pping Phelippe Daou, de 16 de junho 

a 2 de julho. O evento é gratuito, inicia 
às 18h e vai até a meia-noite. Ao 
todo, serão 18 atrações musicais, 164 
danças regionais e geração de 600 
empregos, entre diretos e indiretos. 
A entrada é gratuita. Por lá, a solidariedade dará o tom a 

festa que, além das comidas típicas, 

shows musicais, danças folclóricas, 
parque de diversão, dentre outros 
atrativos, contará com a participa-ção de seis instituições filantrópicas.“Serão 17 dias de muita alegria, 

confraternização e oportunidades. 
Os permissionários do shopping, por 
exemplo, estarão com barracas no 
evento, assim como seis institutos 
que vão arrecadar fundos para suas 
missões. Música boa, atrações para 
toda família desta, que é a região 

mais populosa e querida de Ma-naus”, disse o presidente do Ins-tituto Cultural de Deporto e Lazer 
do Estado do Amazonas (ICDLAM), 
João Gomes.O Festival Folclórico da Zona Leste 

é uma realização do ICDLAM e conta 
com a parceria da Prefeitura de 
Manaus, por meio da Manauscult 
e apoio cultural da Secretaria Mu-nicipal do Trabalho, Empreendedo-rismo e Inovação (SEMTEPI).

FESTA JUNINA 

DIVULGAÇÃO

riedade de espaços gastronô-micos para todos os gostos e, claro, bolsos.Este ano, o setor gourmet do clube será comandado pelo Zefinha Bistrô, Belle Époque, Tupina Baranda, Fire Burger e Espresso Parintins, além de outras surpresas. Para aque-les que chegarem antes na Ilha bem antes do festival, os es-paços gastronômicos do Kwati irão funcionar, a partir do dia 21 de junho.Segundo Egreen Baramda, uma das organizadoras do evento, a questão da gas-tronomia sempre foi um dos diferenciais do Kwati Club. “A gente entende que essa va-

um bom hamburguer, a pedida é o Fire Burger – que também já é parceiro do Kwati e dispen-sa apresentações. “Reunimos de tudo um pouco para que os nossos clientes possam se sentir em casa, com confor-to, comodidade e sem passar perrengue. A edição de 2023, com certeza, será inesquecí-vel”, finaliza Egreen.
Diversão
A programação no Kwati Club começa na quinta-feira, dia 29, com a tradicional e imperdível Festa dos Visitan-tes, a partir das 21h. No line--up 100% bovino estão: A Voz da Amazônia, David Assayag; Márcia Novo, Júlio Persil, Ar-lindo Neto, Curumins da Baixa, Jr Paulain e Toada de Roda, além dos DJs Alex e Adelino.Na sexta-feira, dia 30, acon-tece a Farofa do Japa, com o cantor George Japa, que con-

tará com as presenças de John Veiga, Ruivinha de Marte, além do Grupo Kboclos e DJ Bié.No sábado, dia 1º, a gran-de atração será, sem dúvida, a Banda Eva, liderada pelo vocalista Felipe Pezzoni, e a DJ Camilla Brunetta, uma das convidadas do Festival Lola-palooza 2023. O público po-derá conferir, ainda, Arlindo Neto e PA Chaves e Forró Ideal.E no domingo, dia 2, para finalizar com ‘chave de ouro’, o Kwati Club recebe a Turma do Pagode, os cantores Undel Pinheiro, Klinger Jr, Leonardo Castelo e a DJ Rafa Militão. Os ingressos podem ser ad-quiridos em Manaus (Pet Pla-ce – unidades Djalma Batista e Mundi, no Tupina Baranda e Studio Z, dos shoppings Su-maúma e Ponta Negra), em Parintins (Super Baranda), e também por meio do site in-gressofly.com.

Salmão com legumes, receita do Belle Epoque 

Croquete de piracuí, receita do restaurante Tupina Baranda

riedade de parceiros é muito importante porque assim, os nossos frequentadores po-dem experimentar, de pratos regionais até o hamburguer, passando pela gastronomia contemporânea, pelos petis-cos e até pelo x-caboquinho”, comenta ela.Para este ano, o Zefina Bis-trô – que já parceiro antigo do Kwati – está preparando um cardápio com uma maior conotação para pratos ama-zônicos. De acordo com Sel-ma Reis, responsável pelo restaurante, iguarias como pirarucu à casaca, enfornado de tambaqui, pato no tucupi e escabeche de tucunaré serão alguns destaques.“Mas é claro que também teremos filé à Oswaldo Ara-nha, salada de quinoa, vata-pá, caruru, paella do Ama-zonas... opções para aqueles que não curtem tanto a co-mida regional. E manteremos o sistema de bufê livre que já é praticado nos outros anos da festa”, destaca.
Estreia
Pela primeira vez no Kwati Club, o restaurante Belle Épo-que desenvolveu dois menus especiais para o local, ambos batizados de ‘Belle na Ilha’. O 

menu à la carte será servido de 21 de junho a 4 de julho, e entre as opções disponíveis estarão: entradas (panelinha de frutos do mar, bolinho de moqueca, salada, filé com fritas); pratos principais (filé com risoto, mo-queca, lasanha, tambaqui com risoto, penne caprese); além de sobremesas (cheese cake, petit gauteau e petit açu).Já no menu direcionado para o sistema de bufê es-tará disponível entre 29 de junho e 2 de julho. As opções vão de frango à parmegia-na a arroz cremoso de ba-nana, passando por lasanha de costela, salada de quinoa, farofa de carne seca, esca-lope de filé mignon, pirarucu ao molho de moqueca; além  de sobremesas.O Tupina Baranda, por sua vez, servirá uma variedade de petiscos (palitinho de tapioca, pastel, croquete de piracuí, ba-nana frita com patê de tucumã, entre outros) para quem gosta de tomar um drinque ‘beliscan-do’ alguma iguaria ou procura uma comidinha mais rápida.No Espresso Parintins, o pú-blico poderá desfrutar de sal-gados e doces, além do famoso e indispensável x-caboquinho (pão, tucumã e queijo coalho).E para quem não dispensa 
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BLAISE DARIUSTONE/DW

O número de pessoas que foram forçadas a se deslocar de suas áreas de residência chegou a 110 milhões até maio de 2023, afirmou na quarta--feira (14) a ONU. Segundo o relatório Tendências Globais do Deslocamento Forçado em 2022, do Alto Comissariado das Nações Unidas para os Refugiados (Acnur), no final de 2022, o número de pessoas deslocadas pela guerra, per-seguição, violência e violação dos direitos humanos atingira um recorde de 108,4 milhões, ou 19,1 milhões a mais do que no ano anterior.Neste ano, o conflito que eclodiu no Sudão em abril elevou ainda mais o número de refugiados e deslocados, chegando ao total atual de 110 milhões. A trajetória ascen-dente do deslocamento força-do a nível global não mostrou sinais de abrandamento neste ano, sublinhou o Acnur, refe-rindo-se em especial a novos fluxos decorrentes do conflito do Sudão.
Do total de 2022, 35,3 mi-lhões são refugiados, ou seja, pessoas que atravessam as fronteiras internacionais para procurar segurança, enquanto 62,5 milhões de pessoas são deslocados dentro dos pró-prios países devido ao conflito e à violência.A elas se somam 5,4 mi-lhões de solicitantes de asi-lo e 5,2 milhões de “pessoas em necessidade de proteção internacional”, uma categoria 

Relatório mostra que conflitos levaram a grande aumento no número de pessoas forçadas a abandonar suas casas

especial de pessoas que não têm exatamente um status de refugiado, mas estão em situação muito parecida e que agrupa sobretudo venezue-lanos que foram para outros países das Américas.
Guerra na UcrâniaNo ano passado, a invasão russa da Ucrânia, bem como outros conflitos e as mudan-ças climáticas, fizeram com que “mais pessoas do que nunca tenham permanecido longe das suas casas, aumen-tando a urgência de uma ação 

coletiva e imediata para aliviar as causas e o impacto do des-locamento”, afirmou a agência da ONU.
A guerra na Ucrânia foi o principal impulsionador do deslocamento forçado em 2022. O número de refugiados oriundos do país aumentou de 27.300, no final de 2021, para 5,7 milhões, no final de 2022, “representando o mais rápi-do fluxo de refugiados desde a Segunda Guerra Mundial”, ainda de acordo com o Acnur.“A retórica de que muitos refugiados fogem para países 

ricos está muito equivocada: na realidade é o contrário”, afirmou o alto comissário Fi-lipo Grandi. Segundo ele, 76% foram para países de baixa ou média renda, e também são ampla maioria (70%) os que fugiram para países vizinhos ao de origem.

No continente americanoO fluxo de refugiados e pes-soas que requerem proteção internacional no continente americano aumentou 17% em 2022 frente ao ano anterior, elevando a cifra total para 6 

milhões de pessoas, a maioria delas de origem venezuelana, afirmou o Acnur.Porém, o considerável au-mento do ano passado não se deve a um maior êxodo de venezuelanos, mas à atuali-zação das estimativas de des-locados internos na Colômbia e no Peru, que aumentaram em 611 mil e 178 mil pessoas, respectivamente.A Colômbia é o país do continente que acolhe o maior número de re-fugiados ou estrangeiros que necessitam de proteção, com 2,5 milhões de pessoas. Depois 

vêm Peru (976 mil) e Equador (555 mil), segundo os dados do organismo.Entre os grupos nacionais com maior número de refugia-dos ou pessoas que necessi-tam de proteção estão os ve-nezuelanos, em quarto lugar a nível mundial, com um total de 5,45 milhões de pessoas, atrás de sírios (6,54 milhões), ucranianos (5,67 milhões) e afegãos (5,66 milhões).A Síria e a Colômbia são os países onde há mais desloca-dos internos (6,8 milhões e 6,7 milhões, respectivamente).

Refugiados sudaneses no Chade, país vizinho do Sudão

Campanha incentiva inscrições de estudantes no Enem
Valter Campanato/Agência Brasil

As inscrições para o Enem podem ser feitas até o dia 16 deste mês

A União Brasileira dos Estu-dantes Secundaristas (Ubes), cursinhos populares e diversas entidades relacionadas à edu-cação iniciaram, na terça-feira (13), uma campanha nas redes sociais para estimular estudan-tes de todo o país a se inscreve-rem para o Exame Nacional do Ensino Médio (Enem). Chamada de #EnemAbrePortas, a cam-panha ressalta que o Enem é a principal porta de entrada para o ensino superior e que, nos últimos anos, vem registrando queda nas inscrições.“A entrada no ensino superior pode transformar sua vida. Faça o Enem e abra novas possibi-lidades!”, diz a Ubes em uma das mensagens postadas em sua rede social.Em nota, a presidente da Ubes, Jade Beatriz, diz que o objetivo da campanha é refor-

çar a importância do exame para que os estudantes realizem o sonho de entrar na universi-dade. “O exame é uma grande conquista para educação, para a democratização do ensino, por isso, a juventude, os estudan-tes, devem realizá-lo”, disse ela.Na quarta-feira (14), o presi-dente Luiz Inácio Lula da Silva fez um apelo para que os estu-dantes se inscrevam no Enem. Segundo o presidente, o país precisa voltar a valorizar este exame, que chegou a ter 16 milhões de inscritos. “É importante que todas as pessoas que tenham idade para se inscrever no Enem se ins-crevam até o dia 16. Nós pre-cisamos recuperar a força do Enem. É importante que todos que queiram fazer uma univer-sidade se inscrevam para ter a oportunidade de ser doutor ou 

doutora”, disse Lula na primeira edição do programa Conver-sa com o Presidente, que tem transmissão pela internetAs inscrições para o Enem podem ser feitas até o dia 16 deste mês no site do Insti-tuto Nacional de Estudos e Pesquisas Educacionais Anísio Teixeira (Inep).O Enem avalia o desempenho escolar dos estudantes ao tér-mino da educação básica e é a principal porta de entrada para a educação superior no Brasil. Neste ano, as provas do Enem serão aplicadas nos dias 5 e 12 de novembro.Na última edição, em 2022, 3,3 milhões de candidatos se inscreveram para as provas do Enem. Cinco anos antes, em 2017, o Enem registrou mais de 6 milhões de inscri- tos confirmados.

EXAME NACIONAL

Número mundial de deslocados  e refugiados é recorde



Vereadores criticam o Judici-
ário

Vereadores de Manaus criti-
caram, na sessão desta terça-
-feira (13), o que chamaram de 
“descrédito” do Poder Judiciário 
brasileiro. Eles usaram os ter-
mos “sem-vergonhice”, “espírito 
de vingança” e “falta de respei-
to” para atacar a decisão do TSE 
que cassou o mandato do de-
putado federal Deltan Dallagnol 
(Podemos-PR). “Está crescendo 
a questão do descrédito no que 
diz respeito ao nosso Judiciário. 
Parece que nós estamos virando 
um país sem lei”, disse Marcel 
Alexandre (Avante), ao iniciar as 
críticas contra o Poder Judiciá-
rio endossadas pelos vereadores 
Kennedy Marques (PMN) e Fran-
suá (PV).

 
Patrimônio geológico e arque-

ológico
Um estudo realizado em São 

Gabriel da Cachoeira identificou 
um sítio arqueológico em conjun-
tos rochosos na comunidade Ca-
bari, localizada à margem direita 
do Rio Negro. E no Morro Fortale-
za, bem como em vários pontos da 
cidade, foram mapeados vestígios 
e fragmentos de cerâmicas, de 
onde foram retirados 550 quilos 
de material arqueológico, que se 
encontram no Museu da Amazô-
nia, em Manaus, para tratamento 
e exposição pública. “A pesquisa 
realizou importantes levanta-
mentos e inventários pioneiros na 
região”, destacou  a coordenadora 
da pesquisa, Solange Pereira do 
Nascimento, da UEA.

Alckmin vem a Manaus
Em reunião realizada na terça 

(13) em Brasília com o superinten-
dente da Suframa, Bosco Saraiva, 
o vice-presidente Geraldo Alck-
min confirmou que virá a Manaus 
em julho para a assinatura do con-
trato de gestão do novo Centro de 
Bionegócios da Amazônia (CBA). 
Alckmin também vai prestigiar 
a inauguração do Microdistrito 
Industrial de Manaus (Dimicro). 
A inauguração do Dimicro será 
feita de forma conjunta entre a 
Suframa e a Prefeitura de Ma-
naus. A entrega do complexo está 
prevista para a primeira quinzena 
de julho e funcionará como uma 
incubadora que abrigará 29 mi-
croindústrias.

 
R$ 2,3 mi em produtos de lim-

peza
O prefeito Eraldo da Silva, o 

“Eraldo Cb”, do município de 
Boa Vista do Ramos, vai gastar 
r$ 2,3 milhões na compra de 
produtos de limpeza. A homo-
logação do pregão presencial nº 
015/2023 foi publicada nesta 
terça (13), no Diário Oficial dos 
municípios do Estado do Ama-
zonas. O pregão beneficia as em-
presas B. Diniz Comercial, CNPJ nº 
07.059.039/0001-23, situada em 
Maués; Joelson Alves de Negrei-
ros, do CNPJ nº 02.721.588/0001-
06, de Itacoatiara; e Perdigão Ltda, 
CNPJ nº 14.798.332/0001-78; Ga-
macom Ltda, 09.010.591/0001-
52; e CNPJ de locações Ltda, nº 

16.365.896/0001-42, todas de 
Manaus.

 
Omar esteve com Haddad
O senador Omar Aziz, relator 

do projeto do Arcabouço Fiscal 
no Senado, encontrou-se com o 
ministro Fernando Haddad e as 
respectivas equipes técnicas para 
discutir as regras que irão nortear 
os gastos públicos e, por conse-
quência, a economia do país nos 
próximos anos. Durante a conver-
sa, Omar destacou a importância 
do cumprimento dessas regras, 
enfatizando que elas devem ser 
vistas como normas da nação, 
e não apenas de um governo 
específico. Omar ressaltou que a 
restauração da credibilidade do 
Brasil é essencial para que o país 
retome seu crescimento.

 
Vagas em aberto
Dois vereadores de Manaus  

podem ter os mandatos cassados. 
Foi o que definiu a maioria dos 
votos em julgamento, no Tribunal 
Regional Eleitoral do Amazonas 
(TRE-AM), dessa terça (13). Os 
vereadores François Vieira da Sil-
va Matos (PV), e Antonio Peixoto 

(Agir) são os parlamentares jul-
gados. O partido deles é acusado 
de usar candidatas laranjas para 
fraudar a cota de gênero, que 
estimula candidaturas femininas, 
para se eleger no pleito de 2020. 
Se o atual resultado dos julga-
mentos dos recursos for mantido, 
o ex-vereador Isaac Tayah (DC) 
assume a vaga de Fransuá. Já 
a vaga de Peixoto, quem deve 
assumir é o ex-candidato Carlos 
Alberto Brito Davila, conhecido 
como ‘Pai Amado’, do Avante.

 
Posse
O secretário de Estado de De-

senvolvimento Urbano e Metro-
politano, Marcellus Campêlo, foi 
empossado nesta terça (13) na 
presidência do Conselho Delibe-
rativo da Companhia de Sanea-
mento do Amazonas (Cosama). 
A posse aconteceu durante a 
58° Assembleia Geral Ordinária 
da Companhia.

Na nova reforma administra-
tiva do Governo do Amazonas, 
a Cosama passou a integrar a 
recém-criada Secretaria de Es-
tado de Desenvolvimento Urbano 
e Metropolitano (Sedurb), que é 

dirigida por Campêlo.
 
Cargos de R$ 19 mil
O Tribunal de Justiça do Ama-

zonas (TJAM) criou mais um cargo 
de assessor jurídico com salário 
de R$ 19,4 mil e mais um cargo 
de assistente jurídico com salário 
de R$ 10,1 mil. Os servidores irão 
atuar em um dos três gabinetes 
dos juízes auxiliares da Vice-Pre-
sidência do TJAM. Os novos car-
gos constam em lei sancionada 
pelo governador Wilson Lima na 
segunda-feira (12). De acordo com 
a desembargadora Nélia Cami-
nha, presidente do TJAM, a recen-
te mudança na lei foi para “sanar 
a lacuna” de uma lei aprovada em 
dezembro do ano passado que 
criou 16 cargos na instituição, mas 
não considerou outra norma que 
criou um terceiro cargo de juiz 
auxiliar para a Vice-Presidência 
da instituição.

 
Violência financeira
O Ministério dos Direitos Hu-

manos e da Cidadania (MDHC) 
criou ontem (14) um grupo de 
trabalho para enfrentamento 
à violência financeira e patri-

monial contra a pessoa idosa. 
A medida faz parte das ações 
em alusão ao Dia Mundial de 
Conscientização da Violência 
contra a Pessoa Idosa, celebrado 
hoje (15). Segundo o painel da 
Ouvidoria Nacional de Direitos 
Humanos (ONDH), até a última 
atualização de dados, em 3 de 
abril deste ano, foram regis-
tradas 17.372 denúncias de vio-
lência financeira e patrimonial 
contra a pessoa idosa. Crime 
com pena de reclusão de até 
quatro anos.

 
Pirâmide
A Polícia Civil do Amazonas 

(PC-AM) realizou uma opera-
ção nesta quarta (14) para des-
mantelar um grupo suspeito de 
lucrar mais de R$ 50 milhões 
através de golpes de pirâmide 
financeira direcionados a servi-
dores públicos. A ação resultou 
no cumprimento de 19 mandados 
de busca e apreensão e prisão, 
sendo 14 em Manaus e cinco em 
diferentes estados do Brasil. De 
acordo a polícia, os golpes foram 
direcionados especificamente a 
servidores públicos do Amazonas. 

A Operação Esfinge teve como 
objetivo capturar e apreender evi-
dências contra os membros dessa 
organização criminosa.

 
Senador do “dinheiro na cueca”
Quase três anos após ter sido 

flagrado com cerca de R$ 33 mil 
escondidos na cueca, o senador 
Chico Rodrigues (PSB-RR) virou 
alvo, nesta quarta-feira (14), de 
um procedimento disciplinar so-
bre o caso no Conselho de Ética do 
Senado. O requerimento de aber-
tura do processo foi feito pelos 
partidos Rede Sustentabilidade e 
Cidadania, que pedem a cassação 
do político.

A decisão de abrir o processo 
contra Rodrigues não envolveu 
análise do conteúdo das acusa-
ções, mas apenas a avaliação da 
existência dos requisitos regi-
mentais do pedido.

 
Reassentamento
O reassentamento de 192 famí-

lias das comunidades da Sharp e 
Manaus 2000 custou aos cofres 
públicos R$ 15,7 milhões, segundo 
o governador do Amazonas, Wil-
son Lima. Na manhã de ontem 
(14), ele entregou cheques sim-
bólicos com valor de R$ 60 mil a 
moradores beneficiados. O valor é 
referente ao “bônus moradia” do 
governo estadual. Além do bônus 
moradia, que integra o processo 
de compra de imóvel assistida 
pelo estado, o governo estadual 
também concedeu indenizações 
e fundo de comércio, que são 
casos onde havia um ponto co-
mercial na área.

Amazonas Energia
Na terça-feira (13), a Comissão 

de Minas e Energia da Câmara dos 
Deputados sediou uma Audiência 
Pública para discutir a situação da 
Amazonas Energia. A reunião teve 
como objetivo principal analisar 
a qualidade dos serviços pres-
tados pela concessionária, bem 
como abordar as reclamações dos 
usuários.

Presidida pelo deputado fede-
ral Fausto Jr (UB), que partici-
pou das investigações contra a 
empresa na Aleam, a audiência 
contou com a presença do de-
putado Sinésio Campos (PT) e do 
deputado Mário César Filho (UB). 
Representantes da empresa e da 
Aneel também estiveram presen-
tes no debate.

 
Crédito
Em pronunciamento na Aleam, 

o deputado Adjuto Afonso (União 
Brasil) falou sobre o desbloqueio 
da BR 317, que aconteceu no fim 
de semana passado. Por con-
ta dos prejuízos causados pelo 
tempo de bloqueio da rodovia, 
comerciantes de municípios da 
região tiveram altos prejuízos, o 
que levou o deputado a solicitar 
da Agência de Fomento do Estado 
do Amazonas (Afeam), um crédito 
extra para auxiliar o setor.

O bloqueio da estrada resultou 
no desabastecimento de produ-
tos essenciais para moradores de 
Boca do Acre (a 1,5 km de Manaus) 
e Pauini (a 924 km de Manaus).

Sete meses após o 2º turno, Wilson
mantém aprovação acima de 50% em Manaus

Sete meses após a reeleição, o governador Wilson Lima mantém a aprovação acima de 50% em relação aos votos que alcançou 
na capital amazonense durante a reeleição, em 2022. Wilson teve 59,68%, contra 40,32% de Eduardo Braga. Agora, conforme a 
pesquisa do Instituto Paraná, divulgada nesta terça (13), o governador aparece com 53,5% de aprovação em Manaus e 41,5% de 
desaprovação. A margem de erro é de 3,2.

Lima é o único governador do União Brasil que aparece na pesquisa, que lista os chefes do Poder Executivo estadual mais bem 
avaliados nas 10 maiores capitais do Brasil. Essa popularidade apontada no levantamento pode influenciar na eleição de 2024, 
sendo que o pleito é para prefeito de Manaus, ou seja, quem Wilson apoiar terá um grande cabo eleitoral.

No momento, o nome que Wilson vai apoiar ainda é incerto, apesar de que, até o ano passado, o candidato dele seria David 
Almeida, que busca reeleição. Outros candidatos que aparecem logo atrás de David nas primeiras pesquisas de intenção de voto, 
como o deputado federal Amom Mandel (Cidadania) e o Coronel Menezes (PL), já se aproximam de Wilson, justamente com a 
intenção de um possível apoio.

Entretanto, vale lembrar que David Almeida apoiou e se empenhou na campanha de reeleição de Wilson no ano passado, 
inclusive foi às ruas para pedir voto para o governador. Outra questão que demonstrava a aliança forte entre David e Wilson 
foi a indicação de Tadeu de Souza, como vice do governador. Com base nisso, conforme seus aliados, o líder municipal espera 
a retribuição do apoio dado ao governador, que também teria a missão de apontar o nome do vice de Almeida para a corrida 
municipal. Em todo o Amazonas, Wilson Lima foi reeleito com 1.039.192 de votos, contra 795.098 votos de Braga. Ele venceu em 
33 municípios e Braga em 28.

À produção de motocicletas em Manaus, que no mês de maio foi a maior 
desde 2012. Foram fabricadas 155.118 motos, alta de 19,5% em relação ao 
mesmo mês de 2022 (129.781 unidades) e de 32,7% na comparação com 
abril (116.809). Os dados são da Associação Brasileira dos Fabricantes de 
Motocicletas, Ciclomotores, Motonetas, Bicicletas e Similares (Abraciclo). Em 
2012, o Polo Industrial de Manaus fabricou 71.734 motocicletas em maio. No 
acumulado do ano, foram fabricadas 668.997 motocicletas, volume 17,5% 
superior ao mesmo período do ano passado (569.598 unidades).

DIVULGAÇÃO DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO/SECOM

À febre maculosa, que fez a quarta vítima ontem (14) em Campinas. Desta 
vez, um adolescente de 16 anos. O caso acende um alerta nas autoridades. O 
Instituto Adolfo Lutz confirmou que as mortes de três pessoas, um homem 
e duas mulheres, que estiveram no evento realizado em 27 de maio, foram 
causadas por febre maculosa, uma infecção transmitida pelo carrapato-
-estrela contaminado pela bactéria Rickettsia rickettsii. Seu principal sintoma 
é a febre alta, o que geralmente leva a confusões com outras doenças. A 
transmissão ocorre após o carrapato permanecer fixado no corpo.

Manaus, quinta-feira 15 de junho de 2023

Opinião 3

Aplausos Vaias

Presidente de Honra
Otávio Raman Neves

Diretor de Redação
André Moreira

Revisão
Wanderson Feitoza

NEW SCREEN PUBLICIDADE  
LTDAÉPP

Endereço: Rua Dr. Dalmir Câmara, 
nº 623, São Jorge - CEP: 69.033-070

Manaus/AM



Lugar de fala

A live do Lula
Editorial

A partir de uma certa idade, talvez ali pelos 40 ou 50 anos, 
passamos a perceber a passagem da vida e da história ante 
nossos olhos. A partir de um certo ponto de nossa existência, 
percebemos mudanças mesmo em coisas que nos pareciam 
permanentes. Percebemos as mudanças na família, na cidade, 
nos costumes, na tecnologia e, também, na política. Uma coisa 
que mudou radicalmente na política foi a forma do político se 
comunicar com o eleitor. 

Até bem pouco tempo, para fazer um pronunciamento que 
chegasse a toda a população brasileira estabelecia-se uma 
cadeia nacional de rádio e televisão. Um locutor com voz 
empostada dizia algo como: “Interrompemos nossa progra-
mação para o pronunciamento do presidente da República”. 
Havia uma contagem regressiva de cinco segundos e, então, o 
presidente, normalmente de terno e em um gabinete, falava 
olhando direto para a câmera, como se estivesse olhando nos 
olhos do brasileiro.

Com as redes sociais, tudo mudou. Hoje, as redes são o 
meio mais efetivo para alcançar a população. Nas eleições de 
2018, as redes sociais tiveram um papel relevante na comu-
nicação com o leitor. Naquele momento, Jair Bolsonaro teve 
ampla vantagem em relação aos candidatos que apostavam 
nos meios de comunicação tradicionais. Uma vez eleito, o ex-
-presidente passou a fazer lives semanais para se comunicar 
com o povo brasileiro.

Para chegar ao poder em 2022, Lula e a esquerda brasileira 
tiveram que aprender a transitar nas redes. Eles recorreram ao 
aliado influenciador André Janones, que travou uma batalha 
com Carlos, o homem das redes da família Bolsonaro.

Assistimos mais um capítulo dessa mudança na recente live 
de Lula, chamada de “Conversa com o Presidente”. Lula adotou 
um estilo mais institucional, digamos, que Bolsonaro, trazendo 
o ex-jornalista global Marcos Uchôa para apresentar a live. 
Em mangas de camisa, Lula respondeu a perguntas aparen-
temente preestabelecidas. A primeira live de Lula ganhou em 
qualidade técnica, mas perdeu, de longe, em espontaneidade 
e audiência para as de Bolsonaro. A equipe de Lula tem até a 
próxima terça para corrigir o formato.

Queiram aceitar ou não, em 
especial os que são precon-
ceituosos e discriminatórios, 
o mundo vem avançando no 
combate às questões que in-
sistem em desrespeitar certos 
grupos sociais por suas ori-
gens, realidades ou opções. 
Na busca de justiça, tais movi-
mentos pela inclusão têm sido 
atacados em suas corajosas 
posições.

Dentre a terminologia pra-
ticada, a expressão “poli-
ticamente correto” é alvo 
de ridicularização. Há quem 
ache “chato” o respeito às 
mulheres, pretos, indígenas, 
LGBTQUIAP+, idosos, obesos, 
religiosos, camponeses, por-
tadores de deficiências físi-
cas ou mentais, moradores 
de comunidades, refugiados, 
estrangeiros.

Nesse contexto, também há 
questionamento sobre a frase 
“lugar de fala”. Quem teria?

Para entender o que significa 
e como empregar sem polêmi-
ca essa expressão, a filosofia 
platoniana oferece: doxa, epis-
teme e sofia. Por fim, além de 
questionar quem pode ou não 
debater sobre os diferentes 
temas, importante saber que 
há um lugar de onde se fala 
e um lugar para onde se fala.

É comum dizer que branco 
não pode falar sobre preto 
porque não tem lugar de fala. 
Um rico não pode falar sobre 
pobreza porque, igualmente, 
não tem esse direito. Alguém 
hétero não pode falar sobre 
gay porque não pertence ao 
grupo. E por aí vai a polêmi-
ca que, às vezes, exacerba ao 
mesclar ideologia e/ou reli-
gião.

O antropólogo Darcy Ribeiro 
não poderia falar sobre pro-
blemas dos indígenas apenas 
porque não era um deles? Nes-
te ponto entra a filosofia, nada 
vã ao contrário do que disse 
o poeta e dramaturgo inglês 
William Shakespeare. Uma 
coisa é comentar baseado em 
opiniões, crendices, boatos e, 
assim, não ter lugar de fala. Ou-

tra, entretanto, é falar com real 
conhecimento científico mes-
mo sem pertencer ao grupo do 
tema abordado. Por fim, terá 
também lugar de fala aquele 
que o fizer fundamentado em 
concreta experiência vivida.

A história da humanidade 
mostra que lutar, com conhe-
cimento e responsabilidade, 
por direitos inalienáveis deter-
mina princípios importantes: 
justiça, generosidade, altruís-
mo, solidariedade, respeito. O 
lugar de fala será sempre le-
gítimo, desde que não impeça 
a quem tenha real capacidade 
acadêmica ou prática de atu-
ar pelo próximo, movido pelo 
amor e pela sincera preocupa-
ção com o bem-estar coletivo. 
Vale lembrar que o Brasil está 
entre os 10 países mais desi-
guais do mundo, pelo índice 
de Gini (Banco Mundial), 2020. 
Defender direitos humanos 
exige muitas mentes e vozes.

Todos aqueles que preser-
vam a qualidade do meio am-
biente – terra, água, ar, flora e 
fauna – o fazem com legítimo 
lugar de fala. Somos parte in-
tegrante da natureza, vivemos 
neste mundo e precisamos 
preservá-lo. Ao olharmos ao 
redor, vamos perceber que to-
dos os demais semelhantes na 
luta pela sobrevivência – não 
importa cor, gênero, religião, 
deficiências, origens, níveis 
– querem e merecem trata-
mento igual, fraterno e digno 
para viver em uma sociedade 
livre e democrática. Saberes 
ancestrais alertam: “Quando 
nossa educação não reconhe-
ce nossa cultura e não age com 
base nela, não estamos sendo 
educados, estamos sendo co-
lonizados”.

Liberdade de expressão 
exige responsabilidade de 
expressão. Este é o princípio 
maior do lugar de fala po-
liticamente correto. Aquele 
que busca equilibrar razão e 
emoção com um único obje-
tivo, o necessário respeito à 
cada pessoa como deve ser 
praticado pelos seres de boa 
vontade. 
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Cláudio Humberto
Com André Brito e Tiago Vasconcelos

“Soltaram Lula o maior ladrão do país, soltar José 
Rainha é fichinha”

Governo cede a pressão do MST e dá fim a cadastro digital

Stratego
O governo cedeu à vontade do 

MST, que exigiu cargos estratégi-
cos. No Ceará, por exemplo, o mo-
vimento comanda o próprio Incra.

Método antigo
Órgão de controle, o Tribunal 

de Contas da União (TCU) aponta 
milhares de irregularidades na 
concessão de terra durantes os 
governos do PT.

Meio milhão de indícios
São mais de 580 mil indícios de 

irregularidades na manutenção 
da relação de beneficiários da 
reforma agrária, apontam acór-
dãos do TCU.

Prejuízo bilionário
O TCU estima em R$2,83 bi-

lhões Prejuízos financeiros de-
correntes dos indícios de irre-
gularidades constatados nos 
acórdãos 775/16 e 1976/17.

CNJ quer saber paradeiro de 
bilhões da Lava Jato

Uma das frentes de trabalho da 
auditoria do Conselho Nacional 
de Justiça (CNJ) na 13ª Vara da 
Justiça Federal em Curitiba quer 
jogar luz sobre o paradeiro dos 
cerca de R$3 bilhões que já esti-
veram sob tutela da Vara Federal. 
A fortuna veio dos acordos de le-
niência da Operação Lava Jato. A 
equipe do corregedor Luís Felipe 
Salomão, do CNJ, se debruça em 
planilhas com detalhes de parte 
do caminho do dinheiro.

Sobra
Uma das planilhas que passam 

por pente fino do CNJ indica, em 
agosto de 2022, saldo de pouco 
mais de R$840 milhões.

Siga a grana
Fatias do dinheiro foram parar 

com a Petrobras, União, Polícia 
Federal, Transpetro, Eletronuclear, 
Petros e Caixa Econômica Federal.

Não bate
À coluna, fontes envolvidas na 

auditoria revelaram que a esti-
mativa é que há “apenas” R$200 
milhões nas contas da Lava Jato, 
em Curitiba.

In loco
Nesta terça (13), o ministro Luis 

Felipe Salomão desembarcou em 
Curitiba, com encontro marcado 
na 13ª Vara Federal. De lá, se-
gue para gabinetes do Tribunal 
Regional Federal da 4ª Região 
para continuar a investigação dos 
bilhões que estavam sob tutela 
da Lava Jato.

Pé no freio
O senador Carlos Portinho (RJ) ne-

gocia trocar o PL pelo Novo, de olho 
na disputa pela Prefeitura do Rio. As 
conversas iam bem até o senador 
sinalizar voto favorável a Cristiano 
Zanin para o STF. O café esfriou.

Em uma semana
O deputado Sanderson (PL-RS) 

conseguiu coletar 50 assinatu-
ras de parlamentares no pedido 
de impeachment do presiden-
te Lula (PT) pela recepção dada 
ao ditador da Venezuela, Nicolás 
Maduro, em Brasília, e pela indi-
cação do seu advogado pessoal 
ao Supremo Tribunal Federal.

Finalmente
Nesta quinta (15), o Senado deve 

instalar a CPI para apurar des-
mandos de ONGs picaretas que 
atuam na Amazônia. A vitória é 
do senador Plínio Valério (PSDB-
-AM), que luta há cinco anos pela 
instalação da comissão.

Faltou gente?
A Americanas finalmente admi-

tiu em nota o que todo mundo já 
sabia: o rombo de R$50 bilhões 
é oriundo de fraude de funcio-
nários. Bilionários controladores 
do fundo dono da empresa não 
foram mencionados.

Flop
Lulistas celebraram audiência de 

6 mil espectadores simultâneos na 
‘live’ do presidente Lula (PT) desta 

Deputado Éder Mauro (PL-PA) sobre soltura do ex-chefão do MST, preso em março

terça (13). O número é bem distante 
do recorde de Jair Bolsonaro, mais 
de 1,7 milhão de espectadores.

Lula dois e meio
Para o ex-senador Arthur Vir-

gílio, o governo do PT não tem 
programa de Brasil. “Conversar 
parece que também não é mais o 
forte dele [Lula]. Em 2003, rápido 
como um galgo; em 2023, lento 
como uma tartaruga!”.

Retomada
A Justiça Eleitoral de Rorai-

ma marcou para 26 de junho o 
julgamento que pode cassar o 
mandato do governador Antônio 
Denarium (PP). Pode ser o quarto 
governador do estado cassado 
antes de concluir o mandato.

Pensando bem...
...o tal programa de carros de Lula 

não emplacou um veículo ainda, 
mas a gasolina já aumentou.

| Poder sem Pudor

As podas do general
Às vésperas do golpe militar de 

1964, José Aparecido de Oliveira era 
secretário do governador de Minas, 
Magalhães Pinto, e vizinho de um 
general Guedes, em Belo Horizonte. 
O militar tinha o hábito de podar, ele 
mesmo, as roseiras que separavam 
as casas só para bisbilhotar o vizi-
nho, seus encontros e telefonemas. 
Após o golpe, ele tentou prender e 
cassar Aparecido, que foi salvo pelo 
chefe. Guedes foi à forra: usando 
a mesma tesoura de podar as ro-
seiras, ele – literalmente – cortou a 
linha telefônica tão apreciada pelo 
secretário do governador.

O governo Lula (PT) tirou do ar a plataforma de pré-cadastro para famílias que querem participar dos pro-
gramas de assentamentos do Incra. Em novembro de 2022, ainda na gestão Bolsonaro, foi criado um sistema 
de cadastro digital dentro da Plataforma de Governança Territorial (PGT) do Incra, com o objetivo de evitar 
invasões, violência e novos acampamentos. Bastava o pré-cadastro para dar início ao processo de assenta-
mento. A consequência foi o fim das famosas listas em papel do MST, que controlavam eventuais beneficiários.

Ricardo Viveiros 
é jornalista, professor e escritor, é doutor em Educação, 
Arte e História da Cultura; autor, entre outros, de “A Vila 
que Descobriu o Brasil” (Geração), “Justiça Seja Feita” 
(Sesi-SP) e “Memórias de um Tempo Obscuro” (Contexto).
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sumo de água com qualidade”, 
afirmou.

A Cosama está presente em 
15 municípios do interior, com 
captação, tratamento e distri-
buição de água potável, pro-
duzindo mais de 2 milhões de 
metros cúbicos por mês. O órgão 
planeja a expansão no interior.

Marcellus Campêlo assume presidência do Conselho Deliberativo da Cosama
GESTÃO ESTADUAL

O secretário de Estado de 
Desenvolvimento Urbano e 
Metropolitano, engenheiro 
civil Marcellus Campêlo, foi 
empossado nesta semana, 
na presidência do Conselho 
Deliberativo da Companhia 
de Saneamento do Ama-
zonas (Cosama). A posse 
aconteceu durante a 58° 
Assembleia Geral Ordinária 
da Companhia.

Na nova reforma admi-
nistrativa do Governo do 
Amazonas, a Cosama pas-
sou a integrar a recém-cria-
da Secretaria de Estado de 
Desenvolvimento Urbano 
e Metropolitano (Sedurb), 
que é dirigida por Campêlo.

A indicação de Marcellus 
Campêlo para a presidência 
do Conselho foi feita pelo 
governador Wilson Lima. 
Foi aprovada, unanime-
mente, pelos membros do 
Conselho.

Marcellus Campêlo é en-
genheiro civil, com espe-
cialização em saneamento 
básico. Ele coordena, por 
meio da Unidade Gesto-
ra de Projetos Especiais 

DIVULGAÇÃO

Secretário chega com a determinação de ampliar os serviços de água tratada e coleta de esgoto no interior

Prefeito assina termo de cooperação 
para promover regularização fundiária
Parceria com a 
Superintendência 
da União trará 
benefícios aos 
moradores da zona 
Leste

DIVULGAÇÃO

O prefeito de Ma-
naus, David Al-
meida, em parceria 
com a secretária-

-adjunta de Gestão do 
Patrimônio da União, Ca-
roline Gabas Stuchi, e o 
superintendente do Patri-
mônio da União no Ama-
zonas (SUP), Mauro Leno 
Rodrigues de Souza, assi-
nou o termo de coopera-
ção técnica que garante 
a regularização fundiária 
do bairro Colônia Antô-
nio Aleixo, localizado na 
zona Leste, na tarde des-
ta quarta-feira (14), be-
neficiando mais de 900 
famílias.

David Almeida explicou 
que, após a ação, os bene-
ficiados vão receber, por 
meio da nova Secretaria 
Municipal de Habitação e 
Assuntos Fundiários (Se-
mhaf), os registros de imó-
veis dos seus respectivos 
lotes, fato que leva segu-
rança aos moradores do 
quase centenário bairro.

“A partir de agora, esses 
moradores vão receber o 
título de posse e o registro 
do cartório. A nossa pre-
feitura se preocupa com 
isso. Já vamos entregar 
o registro completo aos 
moradores. Vamos fazer 
essas tratativas para que 
o mais breve possível pos-

samos estar na Colônia 
Antônio Aleixo entregan-
do essa documentação. 
Essa questão é muito im-
portante, pois garante a 
segurança aos moradores. 
Estamos trabalhando des-
ta forma para conseguir 
alcançar o maior número 
de pessoas possível”, en-
fatizou Almeida.

Criado a partir dos anos 
de 1930, o bairro Colônia 
Antônio Aleixo ocupa áre-
as pertencentes à União, 

conforme registro de imó-
vel do 4º Cartório de Ma-
naus.

O prefeito de Manaus 
ressaltou que essa é ape-
nas a primeira área da capi-
tal que será contemplada 
com esta parceria. Almeida 
explicou que a prefeitura 
irá propor a regularização 
de outras áreas, como as 
do bairro Cidade de Deus, 
na zona Norte, e da comu-
nidade Coliseu, na Leste.

“Nós temos muitas ações 

que podemos fazer jun-
to com o Governo Federal 
visando resolver esse pro-
blema. Queremos cons-
truir moradias e tirar as 
pessoas de áreas de risco 
para evitar que tragédias 
como a que aconteceu no 
mês de março voltem a 
se repetir na nossa cida-
de. Estamos trabalhando 
no igarapé na Magalhães 
Barata, lá no Crespo, para 
conseguir construir um 
residencial em uma área 

muito próxima, resolvendo 
um problema de décadas. 
Tudo isso será discutido 
pela nova secretaria e es-
peramos ter boas notícias 
em breve”, afirmou o chefe 
do Executivo municipal.

Morador da Colônia An-
tônio Aleixo, John Mon-
tenegro citou que o seu 
sentimento é de gratidão à 
Prefeitura de Manaus, pois 
ele pode dizer que final-
mente a casa, onde cresceu 
e mora até hoje, é dele.

“Primeiramente, agrade-
cemos a Deus e à Prefei-
tura de Manaus por estar 
cedendo esse documento, 
e o nosso sentimento é de 
alívio, porque estaremos 
com toda a documentação 
do nosso terreno. Isso é 
um sentimento de gratidão 
pela Prefeitura de Manaus 
que está olhando para as 
famílias da Colônia. Agora 
podemos dizer que de fato 
a casa e o terreno são nos-
sos”, afirmou o morador.

David Almeida destacou papel da Secretaria Municipal de Habitação e Assuntos Fundiários na parceria 

(UGPE), o Programa Social e 
Ambiental de Manaus e Inte-
rior (Prosamin+). Na posse, ele 
destacou os avanços e as metas 
traçadas pela gestão do gover-
nador Wilson Lima para a área 
de saneamento.

“O trabalho que foi feito aqui 
na Cosama, nos últimos quatros 

anos e meio, foi espetacular, 
colaborando, e muito, com as 
180 mil pessoas nos municípios 
onde a companhia atua. A mi-
nha chegada ao Conselho vem 
no intuito de unirmos forças 
em torno do saneamento e da 
melhoria da vida da população 
do interior, por meio do con-

Durante a reunião, da qual 
participaram o diretor-presi-
dente da Cosama e membro 
do Conselho, Armando do Valle, 
e os conselheiros Juscelino Ku-
bitschek, Michelle Bessa e Ma-
ria de Nazaré de Águila, foram 
apresentados os resultados 
alcançados pela atual gestão 
da Companhia e destacado o 
valor agregado com a chegada 
de Campêlo.

“A chegada do secretário é 
uma grande oportunidade para 
melhorarmos. Queremos am-
pliar os serviços, principalmen-
te mostrando o quanto o gover-
nador Wilson Lima é focado na 
população do interior”, apontou 
Armando do Valle.

Por meio do Prosamin+, o Go-
verno do Amazonas vai ajudar a 
expandir a coleta e tratamento 
de esgoto na zona leste e parte 
da zona sul, onde o progra-
ma vai investir R$ 95 milhões 
para beneficiar cerca de 200 
mil pessoas. Serão construí-
dos mais de 60 quilômetros de 
redes de coleta de esgoto, seis 
estações elevatórias, além de 
nove quilômetros de ligações 
domiciliares e intradomicilia-

res, no trecho entre a alça de 
retorno da Avenida Manaus 
2000, no bairro Japiim, zona 
sul, até a Comunidade da Sharp, 
na zona leste para interligar a 
uma Estação de Tratamento 
de Esgoto (ETE).

A ETE Raiz vai ser construída 
pela concessionária Águas de 
Manaus em um terreno doado 
pelo Estado.

Campêlo também liderou 
a conclusão do Programa de 
Saneamento Integrado (Prosai) 
em Maués, em 2019 e, agora, 
trabalha na preparação do Pro-
sai Parintins.

Em Maués, o Governo cons-
truiu mais de 18 mil metros de 
rede de coleta de esgoto e re-
cuperou outros 13 mil metros de 
redes já existentes. Em Parin-
tins, o Prosai tem investimentos 
de U$ 87,5 milhões, sendo U$ 70 
milhões financiados pelo Banco 
Interamericano de Desenvol-
vimento (BID) e contrapartida 
estadual de U$ 17,5 milhões, 
com foco em solucionar os pro-
blemas ambientais, promover a 
requalificação urbanística, levar 
saneamento e soluções de mo-
radia para o município.
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DIVULGAÇÃO

Juiz investigava destino de R$ 3 bi 
da Lava Jato quando foi afastado
Juiz Appio afirmou 
ao Conselho 
Nacional de Justiça 
que tentava rastrear 
destino de recursos 

O juiz Eduardo Ap-
pio, que foi afas-
tado da 13ª Vara 
Federal de Curi-

tiba, afirmou em depoi-
mento sigiloso ao Con-
selho Nacional de Justiça 
(CNJ) que estava investi-
gando o destino de R$ 3,1 
bilhões arrecadados em 
acordos de colaboração 
da Lava Jato, quando foi 
retirado do cargo.

Os recursos foram de-
positados por empresas e 
por delatores em contas 
bancárias em nome da 
13ª Vara, comandada an-
tes dele por Sergio Moro e 
pela juíza Gabriela Hardt. 

Os pagamentos faziam 
parte dos acordos firma-
dos pelas companhias e 
seus executivos ao con-
fessarem crimes e apon-
tarem outros culpados à 
Justiça.

A maior parte do dinhei-
ro arrecadado, R$ 2,2 bi-
lhões, foi posteriormente 

transferida, de forma pul-
verizada, para dezenas de 
estatais e órgãos públicos, 
inclusive do Judiciário.

A aplicação dos bilhões, 
no entanto, seguiria en-
volta em mistério, segun-
do o juiz em depoimento.

Appio afirmou ao CNJ 
que, depois de assumir 
a 13ª Vara, em fevereiro, 
tentou rastrear o destino 
final do montante bilioná-
rio, montando planilhas e 
requisitando informações 
dos órgãos que recebe-
ram os recursos para sa-
ber onde eles tinham sido 
aplicados. Mas encontrou 
dificuldade para obter 
respostas oficiais. 

Além disso, de acordo 
com ele, depois da pul-
verização dos R$ 2,2 bi-
lhões, um saldo de R$ 842 
milhões restava no caixa 
da 13ª Vara Federal em 
setembro do ano passa-
do, segundo documentos 
então disponíveis.

Cotejando os registros 
com extratos bancários, 
ele descobriu que em fe-
vereiro o saldo já seria 
substancialmente menor, 
de cerca de R$ 200 mi-
lhões, disse o magistrado 
ao conselho de Justiça.

Ele teria pedido então a 

Juiz depôs ao Conselho Nacional de Justiça que valores teriam sido distribuídos sem obedecer a critérios do próprio CNJ

Turismo já 
tem novo 
indicado

 O deputado federal 
Celso Sabino (União 
Brasil-PA) relatou 
nesta semana, em 
reunião da bancada 
do partido na Câmara, 
que o ministro das Re-
lações Institucionais, 
Alexandre Padilha, lhe 
garantiu que ele assu-
mirá em até sete dias o 
Ministério do Turismo 
no lugar da deputada 
federal Daniela Car-
neiro (RJ). O Estadão/
Broadcast apurou que 
a promessa foi feita 
após o presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva ter 
recebido Daniela e seu 
marido, o prefeito de 
Belford Roxo, Wagui-
nho Carneiro (Republi-
canos), para conversa 
no Planalto.

Lula combinou com 
Daniela que aguarda-
ria um acordo com o 
União Brasil antes de 
o futuro da pasta ser 
oficializado. O marido 
de Daniela vinha pres-
sionando, nos últimos 
dias, contra a perda 
do ministério e viajou 
a Brasília para negociar 
a saída. Waguinho che-
gou a afirmar que se-
ria covardia colocar um 
“bolsonarista” no lugar 
de uma aliada mulher. 
Lula é grato ao casal, 
que o apoiou durante 
a eleição passada na 
Baixada Fluminense.

Senador Chico Rodrigues nega qualquer irregularidade no caso

Senado abre processo contra político 
flagrado com dinheiro na cueca

DIVULGAÇÃO

O Conselho de Ética 
do Senado abriu, nesta 
quarta-feira (14), um pro-
cedimento disciplinar 
contra o senador Chico 
Rodrigues (PSB-RR), fla-
grado em 2020 com di-
nheiro na cueca durante 
uma operação da Polícia 
Federal (PF).

O caso não havia sido 
instaurado no Conselho 
de Ética até o momento 
por causa da paralisação 
das atividades do cole-
giado durante a pande-
mia da Covid-19.

Rodrigues nega qual-
quer irregularidade no 
caso e alega que o episódio 
aconteceu “pelo pânico e 
pelo medo” no momento 
da operação da PF.

Os policiais investiga-
vam, à época, um suposto 
esquema de desvio de 
recursos públicos que 
deviam ser destinados 
ao combate à Covid-19 
em Roraima.

É a partir da abertura 
do procedimento disci-
plinar que o processo se 
inicia. O relator do caso 
será o senado Renan Ca-
lheiros (MDB-AL).

Também foram abertos 
processos administrati-
vos contra outros quatro 
senadores.

Styvenson Valentim 
(Podemos-RN) será jul-
gado por uma transmis-
são ao vivo realizada em 
2021 quando ele ironizou 
a então deputada Joice 
Hasselmann, que disse 
ter sido vítima de uma 

agressão em sua casa. 
A Polícia Civil constatou, 
posteriormente, que ela 
“caiu da própria altura”.

Na live, Valentim disse: 
“Aquilo ali, das duas uma. 
Ou duas de quinhentos ou 
uma carreira muito grande. 
Aí ficou doida e pronto… 
saiu batendo em casa”.

O senador Cid Gomes 
(PDT-CE), por sua vez, é 
acusado pelo presiden-
te da Câmara, Arthur Lira 

(PP-AL), de ter ofendido 
“a honra de outro parla-
mentar” por declarações 
feitas em 2019.

O episódio ao qual Lira 
se refere é uma fala de 
Cid em que ele compara 
o atual presidente da Câ-
mara com Eduardo Cunha, 
ex-presidente da Câmara 
que foi preso durante a 
operação Lava Jato.

O atual líder do gover-
no no Congresso, Ran-

dolfe Rodrigues (sem 
partido -AP), se tornou 
alvo de uma ação por 
causa de declarações 
dadas durante a CPI da 
pandemia da Covid-19.

À época, Randolfe dis-
se que Bolsonaro era um 
“ladrão de vacina” e de 
“dinheiro do povo”. O ex-
-deputado Daniel Silvei-
ra, condenado e preso 
por ataques ao Estado 
democrático de direito, 

é o autor da ação.
Por fim, o senador 

Jorge Kajuru (PSB-GO) 
responderá perante o 
Conselho de Ética por 
dois casos. O primeiro 
deles é por ter gravado e 
divulgado uma conversa 
com o então presiden-
te Jair Bolsonaro em 
2021. O segundo é por 
ter divulgado informa-
ções falsas sobre outros 
parlamentares de Goiás.

OPERAÇÃO DA PF PLANALTO

técnicos da Vara que le-
vantassem documentos 
com a Caixa Econômica 
Federal para descobrir 
para que órgãos a diferen-
ça de cerca de R$ 642 mi-
lhões tinha sido transfe-

rida, mas ainda não tinha 
conseguido informações 
precisas.

O juiz desconfiava que a 
distribuição da maior par-
te dos R$ 3,1 bilhões tinha 
sido feita sem critérios 

e sem obedecer a regras 
do próprio CNJ, que de-
terminam que penas pe-
cuniárias não podem ser 
destinadas para benefici-
ários de forma “arbitrária 
e aleatória”.

O CNJ também veda a 
destinação de recursos 
ao custeio do Poder Ju-
diciário, para a promoção 
pessoal de magistra-
dos e para fins político- 
partidários.
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Salão gera emprego para 
profissionais 

TÉCNICAS DE REMOÇÃO

Dr. Laser Manaus oferta serviço de eliminação dos pelos
DIVULGAÇÃO

Remoção de pelos é realizada por fisioterapeuta dermatofuncional

Qual é o melhor método 
para eliminar os pelos? São 
muitas as opções de técnicas 
de remoção, desde as mais 
doloridas, como cera quente, 
às indolores, como barbeador 
e o laser. Para ajudar na esco-
lha, uma especialista em pelos 
de Manaus lista os benefícios 
de cada método.

Os problemas causados pe-
las lâminas e cera têm estimu-
lado esse público a procurar 
pelos métodos a laser, mas 
ainda assim algumas técnicas 
tradicionais podem ser alia-
das a remoção dos pelos, de 
acordo com a fisioterapeuta 
dermatofuncional da Dr. Laser 
Manaus, Adriane Souza. “Exis-
tem infecções relacionadas ao 
pelo, como a foliculite em que 
a opção de tratamento mais 
indicada é a depilação a laser”.

Lâmina
São diversos os modelos 

de lâmina no mercado. Essa 

disponibilidade torna o mé-
todo mais acessível financei-
ramente, já que o indivíduo 
pode levar o equipamento 
consigo a qualquer lugar e 
usar rapidamente.

“A lâmina é aliada na depi-
lação a laser no momento do 
preparo para a sessão, quando 
o cliente vai remover os pelos 
para fazer a sessão de depila-
ção a laser. Ela é um método 
indicado para ser associado a 
depilação a laser pelo fato dela 
não remover os pelos da raiz, 
pois o laser precisa chegar até 
a raiz para conseguir promover 
resultados”, explica Adriane.

Cera
O procedimento pode ser 

bastante doloroso, além de 
influenciar no escurecimento 
da região. É importante certifi-
car, caso insista neste método, 
da idoneidade do local onde o 
procedimento será realizado, 
pois não é incomum que al-

guns profissionais reutilizem 
a cera. 

“A cera não pode ser utili-
zada em momento nenhum 
do tratamento, devido ao fato 
que ela remove os pelos da 
raiz, impedindo que o laser 
atinja o seu principal objetivo”, 
declara a fisioterapeuta.

Laser
O tipo de método recomen-

dado pela especialista é a de-
pilação a laser. Procedimento 
mais eficaz, pois elimina a raiz, 
o bulbo dos pelos. O método 
funciona por meio de disparos 
de laser feitos por um equi-
pamento de Diodo. Isto é, são 
emitidos feixes de luz que vão 
agir na raiz do pelo com isso, 
ocorre a cauterização do folí-
culo piloso, o que impedirá/
retardará o crescimento de 
novos pelos.

“A depilação a laser tem 
como principal objetivo a re-
dução da maioria dos pelos, 

DIVULGAÇÃO

Matheus Sant Studio 
oferece um espaço 
de acolhimento para 
pessoas da comuni-
dade LGBTQUIAP+ no 
Centro de Manaus

Em Tempo

Exclusivo para cabelos 
cacheados, crespos, on-
dulados e lisos naturais, 
Manaus conta com um 

salão de beleza LGBTfriendly 
com 100% dos seus profis-
sionais LGBTQIAP+. O motivo 
não é por acaso, uma vez que 
o índice de desemprego ainda 
é alto na comunidade.

Segundo a pesquisa da 
startup Se Candidate Mulher, 
44,79% das mulheres LGB-
TQIAP+ estão desemprega-
das. Maior que a média geral 
de profissionais mulheres que 
estão fora do mercado de tra-
balho, sendo de 39,35%.

Conforme 
o Center 
for Talent 
I n n o v a -
tion, 61% 
dos fun-
c i o n á -

rios LGBTQIAP+ escondem 
sua sexualidade de gestores 
e colegas por medo de perde-
rem o emprego e 41% das pes-
soas consultadas pela pes-
quisa relataram terem sofrido 
algum tipo de preconceito no 
ambiente de trabalho. Já a As-
sociação Nacional de Travestis 
e Transexuais (Antra) estima 
que 90% da população trans 
no Brasil tem a prostituição 
como fonte de renda e única 
possibilidade de subsistência.

“O Matheus Sant Studio é 
um espaço de acolhimento 
para essa comunidade visto 
que de quatro em cada 10 
pessoas LGBTQIA+ relatam ter 
sofrido discriminação no am-
biente de trabalho, de acordo 
com uma pesquisa realizada 
pelo LinkedIn. No geral, so-
mente 10% dos empregados 
no mercado de trabalho se 
declaram LGBTQIA+”, relata 
Matheus Santiago, conhecido 
como “Matheus dos Cachos”, o 
CEO do Matheus Sant Studio.

Além de Matheus, o salão 
possui dez funcionários LGB-
TQIAP+ e a meta é expandir o 
número de t r a b a -

Matheus Sant Studio atende clientes com cabelos cacheados, crespos, ondulados e lisos naturais

tratamento da foliculite, dos 
pelos encravados e na pre-
venção de manchas. Além de 
promover conforto e liberdade. 
É um método altamente efetivo 
para manter a pele lisa e sau-
dável”, enfatiza a fisioterapeuta 
da Dr Laser Manaus.

Com técnicas avançadas, o 
procedimento se torna me-
nos dolorido que a remoção 
à cera ou linha. O laser de 
Diodo, utilizado na Dr Laser 
Manaus, é considerado o mais 
rápido e eficaz do mercado e 
garante uma depilação segura 
e eficiente para peles claras e 
morenas. Pode-se sentir uma 
sensação de formigamento 
leve, mas suportável.

Foliculite
A foliculite, segundo a espe-

cialista, é uma infecção causada 
na maioria das vezes pela difi-
culdade dos pelos de sair da 
pele. Essa inflamação, iniciada 
nos folículos pilosos, pode ser 

motivada por uma infecção 
bacteriana, fúngica, ou pela 
inflamação dos pelos encra-
vados. Ela aparece como pe-
quenas espinhas ou bolhas e 
muitas vezes gera coceiras 
e dor. 

“Enquanto lâminas de bar-

bear e as ceras se associam 
muito à foliculite, a depilação 
a laser acaba dando fim ao 
problema por ser uma solu-
ção mais duradoura para os 
pelos e pouco agressiva para 
as camadas mais superficiais 
da pele”, disse.

lhadores e serviços realizados. 
“O atendimento é personali-
zado, focado na experiência e 
acolhimento de cada cliente. 
Além disso, o salão conta com 
uma decoração instagramá-
vel, produtos veganos e ofere-
cemos cerveja e capuccino de 

cortesia para nossos clien-
tes”, destaca o profissional.

Acolhimento
Símbolo de acolhi-

mento e resistência 
bem no centro da “Paris 
dos Trópicos”, a ideia 
da criação do Matheus 

Sant Studio nasceu 
após um episódio de 
homofobia em um 

e s t a b e l e c i -

mento comercial de beleza.
“Sentia que Manaus tinha a 

necessidade de ter um espa-
ço de beleza acolhedor alter-
nativo, para que não tivesse 
lugar para mais preconceito, 
um local de fuga nesse meio 
de tanta discriminação. Que-
ria ser diferente dos demais”, 
conta o CEO.

Em 2019, Matheus sofreu 
preconceito em uma barbe-
aria quando chegou de mãos 
dadas com o ex-namorado. 
Ele percebeu que a presença 
do casal gerava nítido incô-
modo entre os profissionais 
e os clientes do estabeleci-
mento. Mas, o caso não foi 
isolado. Uma amiga lésbica 
do cabeleireiro pediu para 
ele acompanhá-la também 

em uma barbearia por 
medo de sofrer discri-
minação. Isso “girou a 
chave” de empreen-

dedor e ligou o alerta para 
uma necessidade da cidade. 

“Percebi que esse temor 
é muito recorrente na co-
munidade LGBTQIAP+. En-
tão, ter um espaço em que 
possamos ser incluídos pela 
forma que realmente somos, 
não tem preço. Nosso Studio 
é inclusivo e não exclusivo, 
logo também temos clien-
tes heterossexuais”, ressalta 
Matheus dos Cachos.

O salão foi inaugurado em 
outubro de 2021 para con-
firmar a marca que Matheus 
dos Cachos conquistou no 
mercado de beleza ma-
nauara. O profissional teve 
que se reestruturar após 
perder o emprego devido 
à pandemia em 2020. Sem 
ter o que comer, começou 
a atender pessoas com ca-
belos crespos, cacheados e 
ondulados no salão de beleza 

da tia, no bairro Japiim, e 
foi alcançando, aos poucos, 
mais autonomia para ter seu  
próprio espaço.

Nova fase
Junho é uma época im-

portante para a comunidade 
LGBTQIAP+ por ser o mês do 
Orgulho, com ações voltadas 
para o combate ao precon-
ceito e atenção da deman-
da da comunidade. Com o 
Matheus Sant Studio não 
seria diferente. A nova fase 
no salão já começou com a 
utilização de novos produtos 
com bioativos orgânicos e 
veganos para deixar os clien-
tes ainda mais belos.

O salão está localizado na 
Avenida Getúlio Vargas, n. º 
840, no Centro de Manaus 
e pode ser achado nas re-
des sociais pelo @matheus-
santstudio.
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Produção de motocicletas atinge 
o melhor resultado do ano
Cerca de 155 
mil unidades de 
motocicletas saíram 
das linhas de 
produção do PIM 
no mês de maio

DIVULGAÇÃO

A indústria de motoci-
cletas atingiu em maio 
o melhor resultado do 
ano. Levantamento 

da Associação Brasileira dos 
Fabricantes de Motocicletas, 
Ciclomotores, Motonetas, Bici-
cletas e Similares – Abraciclo, 
aponta que 155.118 unidades 
saíram das linhas de produção 
do PIM (Polo Industrial de Ma-
naus), alta de 19,5% na compa-
ração com o mesmo mês do ano 
passado (129.781 motocicletas) 
e de 32,8% em relação a abril 
(116.809 unidades).

Ainda de acordo com os da-
dos da associação, esse foi o 
melhor resultado para o mês 
desde 2012 (171.734 motoci-
cletas).

No acumulado do ano foram 
fabricadas 668.997 motocicle-
tas, volume 17,5% superior ao 
mesmo período do ano passa-
do (569.598 unidades).

O presidente da Abraciclo, 
Marcos Bento, explica que os 
números alcançados nos cinco 
primeiros meses do ano estão 
dentro do planejado. “Tivemos 
um mês cheio em maio, com 22 
dias úteis, o que nos permite 
equilibrar melhor a oferta e a 
demanda por motocicletas. ”

Em Tempo

Produção de motocicletas nas linhas de produção do Polo Industrial de Manaus

mesmo mês do ano passado 
(39.246 unidades).

Em números absolutos, a 
liderança é da região Sudeste 
que registrou 63.363 licencia-
mentos e 39,2% de participa-
ção no mercado. Em segundo 
lugar, ficou o Nordeste (49.807 
emplacamentos e 30,8% do 
mercado), seguido pelo Nor-
te (21.026 licenciamentos e 
13,0%), Centro-Oeste (14.331 
emplacamentos e 8,9%) e Sul 
(12.978 licenciamentos e 8,0%).

As posições foram mantidas 
no ranking do acumulado do 
ano: Sudeste (247.170 moto-
cicletas licenciadas e 38,6% do 
mercado), Nordeste (192.579 
emplacamentos e 30,1%), Nor-

te (81.938 licenciamentos e 
12,8%), Centro-Oeste (60.725 
emplacamentos e 9,5%) e Sul 
(57.271 licenciamentos e 9,0%).

Exportações
As fabricantes de motoci-

cletas instaladas no PIM ex-
portaram 3.020 unidades em 
maio. O volume é 49,6% inferior 
ao registrado no mesmo mês 
do ano passado (5.990 mo-
tocicletas) e 17,5% menor na 
comparação com abril (3.659 
unidades).

De acordo com dados do 
Comex Stat, que registra os 
embarques totais de cada mês, 
analisados pela Abraciclo, os 
três principais mercados foram 

os países do MERCOSUL. A Co-
lômbia ficou em primeiro lugar, 
com 1.632 unidades e 33,3% do 
volume total exportado. A Ar-
gentina ficou na segunda posi-
ção (1.350 motocicletas e 27,6% 
das exportações), seguida pelo 
Uruguai (636 unidades e 6,1%)

No acumulado do ano, as ex-
portações totalizaram 16.955 
unidades, retração de 17,4% em 
relação ao mesmo período de 
2022 (20.523 motocicletas).

Ainda segundo dados do Co-
mex Stat, os três principais des-
tinos foram a Colômbia (6.762 
motocicletas e 29,1% das expor-
tações), Argentina (6.836 unida-
des e 27,4%) e Estados Unidos 
(2.762 motocicletas e 11,9%).

Bento ressalta que o seg-
mento de motocicletas deve 
seguir a tendência de alta. “A 
motocicleta é uma opção ágil 
e econômica de deslocamen-
to. Além disso, tem vantagens, 
como menor valor de aquisição 
e baixo custo de manutenção, o 
que atrai novos consumidores”, 
conta.

Por outro lado, o presidente 
da Abraciclo lembra que a alta 
das taxas de juros, o acesso ao 
crédito e a diminuição do poder 
aquisitivo da população podem 
frear esse crescimento.

Vendas no varejo
Em maio, foram licenciadas 

161.505 motocicletas, volume 
21,1% maior na comparação com 
o mesmo mês do ano passa-
do (133.344 unidades) e 33,5% 
superior em relação a abril 
(120.969 motocicletas). Segun-
do dados da Abraciclo, esse foi 
o melhor resultado para o mês 
desde 2011 (171.681 unidades).

“O bom desempenho das 
vendas no varejo é um reflexo 
da curva de produção nas uni-
dades fabris que tiveram pro-
dução plena em abril. Com isso, 
as concessionárias puderam 
atender ao consumidor que 
aguarda por uma motocicleta”, 
explica Bento. “Dessa forma, 
estamos reduzindo eventuais 
filas de espera”, completa.

As três categorias mais 
emplacadas foram a Street 
(86.247 unidades e 53,4% de 
participação no mercado), Trail 
(30.015 motocicletas e 18,6%) 
e Motoneta (19.555 unidades 
e 12,1%).

As motocicletas de baixa 

cilindrada foram as mais em-
placadas em maio, com 131.551 
unidades e 81,5% do mercado. 
Na sequência, vieram os mode-
los de média cilindrada (24.787 
motocicletas e 15,3% de parti-
cipação) e os de alta cilindrada 
(5.167 unidades e 3,2%).

Em termos porcentuais, as 
motocicletas de média cilindra-
da registram alta de 41,3% e 
as de alta cilindrada, 32,4%. De 
acordo com dados da Abraci-
clo, em maio do ano passado, 
foram licenciados 17.537 mo-
delos de 161 a 449 cilindradas 
e 3.903 unidades com moto-
res acima de 450 cilindradas. 
“A procura pelas motocicletas 
equipadas com motores mais 
potentes tem crescido bas-
tante. São consumidores que 
optam por modelos com mais 
recursos tecnológicos e usam 
a motocicleta também para o 
lazer”, afirma o presidente da 
Abraciclo.

De janeiro a maio, foram 
licenciadas 639.683 motoci-
cletas, volume 24% superior 
ao registrado no mesmo pe-
ríodo do ano passado (515.724 
unidades). As categorias mais 
emplacadas são as mesmas do 
ranking mensal: Street (335.951 
motocicletas e 52,5% do mer-
cado), Trail (119.446 unidades 
e 18,7%) e Motoneta (84.776 
unidades e 13,3%).

Mercado por região
A região Nordeste foi a que 

registrou o maior crescimento 
no ranking de emplacamen-
tos. Em maio, foram licenciadas 
49.807 motocicletas, alta de 
26,9% na comparação com o 

Profissional exigido no 
mercado de trabalho

O Centro de Ensino Literatus 
transmite, nesta quinta-feira 
(15), uma live sobre o perfil pro-
fissional exigido pelo mercado 
de trabalho. O evento é aberto 
ao público e será transmitido 
às 19h, no canal do YouTube 
da instituição, por meio do 
link https://youtube.com/@
GrupoLiteratusEducacional.

A especialista em recruta-
mento e seleção convidada a 
participar da transmissão ao 
vivo é Talita Rocha, que vai 
falar sobre as competências 
de um profissional disputado 
pelas empresas. Entre elas, 
está a de ser multitarefa em 
um mercado em frequente 
modificação.

E para sobreviver também é 
fundamental saber trabalhar 
em equipe, ter inteligência 
emocional, e estar por den-

tro das novidades tecnológi-
cas, principalmente se elas 
podem fazer parte da rotina 
profissional. 

“Constantemente, novas 
ferramentas e novos proces-
sos passam por atualizações 
e o profissional precisa sa-
ber como operá-los para se 
manter no mercado”, infor-
ma a consultora do Núcleo 
de EmpregueHabilidades do 
Literatus, Marcilene Reis.

O Núcleo de EmpregueHa-
bilidades do Literatus é 
responsável por oferecer 
qualificação, orientação e 
acompanhamento dos alunos 
e egressos no planejamento 
de suas carreiras. Aconselha-
mento comportamental per-
sonalizado, eventos, palestras 
e oficinas estão entre as prin-
cipais atividades do setor.

EVENTO 

Evento aborda competências de um profissional disputado pelas empresas 

Senac-AM oferta cursos profissionalizantes no setor da tecnologia

Qualificação em tecnologia auxilia 
na entrada no mercado de trabalho

Com o crescimento acelerado da 
área de tecnologia e a falta de mão de 
obra qualificada, o mercado precisa de 
profissionais para preencher vagas de 
emprego, mesmo mostrando aumen-
to na taxa de desemprego que saltou 
de 7,9%, registrado no último trimestre 
de 2022 para 8,8%, no primeiro tri-
mestre de 2023, de acordo com dados 
da Pesquisa Nacional de Amostra por 
Domicílios (PNAD) Contínua trimestral 
do Instituto Brasileiro de Geografia e 
Estatística (IBGE). 

Outro dado preocupante aparece no 
relatório “Programa de Talentos em 
Tecnologia”, do Google for Startups 
e da Associação Brasileira de Star-
tups (Abstartups), que mostra que o 
Brasil registrará, até 2025, um déficit 
na ocupação de 530 mil vagas em 
áreas ligadas ao setor da tecnologia. 
De acordo com a pesquisa, além de 
fatores sociais e culturais existentes 
no ambiente corporativo, a falta de 
qualificação profissional contribui 
para o não-preenchimento dessas 
oportunidades pelos candidatos.

O desenvolvimento contínuo de 
habilidades comportamentais (soft 
skills) e conhecimentos técnicos (hard 
skills), além do domínio no inglês, é 
fundamental aos postulantes às vagas 
em tecnologia e pode contribuir na 
empregabilidade do candidato, se-
gundo especialistas e estudantes que 
participam de cursos de qualificação 
da Escola Interativa, um dos progra-
mas educacionais profissionalizantes 
do Senac-AM.

Professor e coordenador do CEI – 
Centro Especializado de Informática 
do Senac-AM, Abrahim Baze Jr. afirma 
que a constante qualificação permite 
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ao profissional novas oportuni-
dades de contratação no cenário 
nacional e até internacional, em 
áreas cada vez mais abrangen-
tes como programação, design, 
e desenvolvimento back-end e 
front-end.

“Temos um mercado muito 
grande e com inúmeras possi-
bilidades, e um plano de carreira 
deve ser construído desde cedo. 
E, assim como o profissional de 
qualquer área, o candidato às va-
gas em tecnologia tem que estu-
dar o tempo todo. Se a empresa 
for humanizada e tiver uma visão 
de futuro, irá potencializar os seus 
melhores pontos e te chamar para 
trabalhar”, pontua.

De acordo com o professor do 
CEI, Achnaton Rabelo, em mo-

mentos-chave, como no decorrer 
de uma entrevista de emprego, 
as habilidades técnicas serão 
exigidas pelos recrutadores. Por 
isso, o aprimoramento constan-
te das hard skills é considerado 
essencial.

“A demanda por profissionais 
da área tem crescido pratica-
mente no mundo todo, princi-
palmente na área de desen-
volvimento de sistemas. Para 
quem trabalha com tecnologia, 
é ainda mais importante ter 
o conhecimento em um se-
gundo idioma porque muitas 
ferramentas e comandos são 
em inglês. Esses talentos são 
absorvidos pelas empresas, por 
exemplo, em seus programas 
de trainees”, indica.
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O governador Wilson 
Lima realizou, nesta 
quarta-feira (14/06), 
o reassentamento 

de mais 192 famílias das co-
munidades da Sharp e Ma-
naus 2000, beneficiárias do 
Programa Social e Ambiental 
de Manaus e Interior (Prosa-
min+). O pagamento de R$ 15,7 
milhões de indenizações, bô-
nus moradia, auxílio moradia 
e fundo de comércio integra 
o “Amazonas Meu Lar”, maior 
programa habitacional da his-
tória do estado.

“Hoje é um dia que me 
deixa muito feliz porque eu 
acompanhei por muito tempo 
o sofrimento de quem mora 
na Comunidade da Sharp, de 
quem mora na Manaus 2000, 
e Deus me deu uma oportu-
nidade de poder transformar 
a vida de cada um dos que 
estão aqui. A partir de agora 
é vida nova, a partir de agora 
não tem mais gente no alaga-
do na Comunidade da Sharp”, 
enfatizou Wilson Lima.

Os pagamentos acontece-
ram no Centro de Convenções 
do Amazonas Vasco Vasques 
II, bairro Dom Pedro, zona oes-
te. Participaram do evento de 
entrega o vice-governador Ta-
deu de Souza; os vereadores 
Diego Afonso e Glória Carrate; 
o secretário de Desenvolvi-
mento Urbano e Metropoli-
tano, Marcellus Campelo; e 
o diretor-presidente da Su-
perintendência Estadual de 
Habitação, Jivago Castro.

Por meio do 
Prosamin+, o 
Governo do Estado 
indenizou mais de 
192 famílias 
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Pagamento das indenizações  foi realizado para o “Amazonas Meu Lar”,  maior programa habitacional da história do estado

Reassentamento de famílias 
custa R$ 15,7 milhões ao Estado

Com essa oitava etapa de 
pagamentos, o Governo do 
Amazonas já contemplou 786 
famílias da área de interven-
ção das obras do Prosamin+, 
somando R$ 42,3 milhões em 
recursos já aplicados. Os pro-
cessos de reassentamento 
foram iniciados em outubro 
de 2022 e uma força-tarefa 
é realizada pelo Estado para 
que mais famílias sejam be-
neficiadas nos próximos dias.

“Nós atingimos quase 800 
famílias já reassentadas. Va-
mos cumprir a meta determi-
nada pelo governador Wilson 
Lima, que essas famílias não 
residam mais lá a partir do 
ano que vem”, explicou o di-
retor-presidente da Suhab, 
Jivago Castro.

As famílias das comuni-
dades da Sharp e Manaus 
2000 passam por entrevis-
ta socioeconômica junto a 
Superintendência de Habi-

tação (Suhab) e optam pela 
solução de moradia, como 
por exemplo unidade habita-
cional; bônus moradia de R$ 
60 mil que permite que o be-
neficiário escolha uma nova 
residência; indenizações; e 
fundo de comércio, que são 
casos onde havia um ponto 
comercial na área.

“Para mim, está sendo uma 
benção porque eu vou com-
prar uma casa nova e vou para 
um lugar melhor, seguro. A 
gente não conseguia dormir 
direito, a qualquer momento 
ia ocorrer deslizamento de 
terra e você tinha que ficar 
acordado. Muitas vezes per-
dia tudo. Agora vai ser mara-
vilhoso, uma casa muito me-
lhor. Eu tenho um bebezinho 
e agora meu filho vai ter um 
lugar melhor pra ficar”, disse 
a manicure Altacira Pereira, 
41, que morava na Sharp há 
13 anos com seus três filhos.

Prosamin+ 
O Prosamin+, executado 

pela Unidade Gestora de 
Projetos Especiais (UGPE), 
órgão vinculado à Secreta-
ria de Estado de Desenvol-
vimento Urbano e Metro-
politano (Sedurb).

Conforme o secretário da 
Sedurb,  Marcellus Campêlo, 
ao longo dos próximos quatro 
anos o programa vai urba-
nizar uma área de 340 mil 
metros quadrados (m²), ao 
longo do Igarapé do Qua-
renta, em um trecho entre 
a avenida Manaus 2000, no 
bairro Japiim, zona sul, e a Co-
munidade da Sharp, no bairro 
Armando Mendes, zona leste.

“Nós vamos continuar o 
reassentamento. As obras 
avançam na medida em que 
as famílias são retiradas 
desses locais. Nós estamos 
muito avançados com obras 
de terraplanagem na Manaus 

2000 e vamos construir as 
unidades de habitação tanto 
lá quanto na Comunidade da 
Sharp“, ressaltou o secretário 
Marcellus Campêlo.

As 2.383 famílias contem-
pladas no processo de re-
assentamento estão cadas-
tradas junto ao Governo do 
Estado desde 2020, quando 
iniciaram os trabalhos nas 
áreas contempladas pelo 
projeto. Além de promover 
o saneamento básico e a 
urbanização, o Prosamin+ 
contribui com a retirada das 
pessoas das áreas de risco, 
evitando que, em época de 
chuva, fiquem vulneráveis. 

O programa é financiado 
pelo Banco Interamericano 
de Desenvolvimento (BID), 
sendo prioridade os reassen-
tamentos das famílias que 
estão na faixa de alagação e 
em situação de risco, nas áre-
as de intervenção das obras.

SAÚDE

Atividade física auxilia na longevidade segundo especialista 

Acesso à saúde e direitos contribui para a longevidade
Redação

Em 1950, a expectati-
va do brasileiro era de 
48 anos, em 2023, subiu 
para 76 anos e, em 2100, 
a estimativa é alcançar os 
88 anos. No município de 
Maués, interior do Amazo-
nas, a população de 50 mil 
habitantes tem o dobro da 
média nacional de pesso-
as com mais de 80 anos. 
A alimentação, o apoio 
familiar e o acesso aos 
direitos são fundamentais 
para a longevidade. 

Para discutir o assunto, as 
Instituições Nelly Falcão de 
Souza e a Associação Casa 
do Professor realizaram, 
nesta segunda-feira, uma 
roda de conversa com es-
pecialistas. A ação fez parte 
das comemorações do Dia 
Mundial de Conscientiza-
ção sobre a Violência contra 

a Pessoa Idosa, que ocorre 
nesta quinta-feira (15).

Segundo o médico Euler 
Ribeiro, durante uma pes-
quisa com a população ido-
sa de Maués foi constatado 
que eles possuem um estilo 
de vida menos estressante, 
o que evita a morte celular 
e prejuízos neurais. “Além 
disso, eles dormem mais 
cedo e acordam mais cedo. 
Hábitos que fazem toda a 
diferença na saúde”, disse.

O médico também orien-
tou sobre a necessidade 
de exercício físico para a 
saúde física e mental do 
idoso. Uma caminhada de 
30 a 40 minutos por dia. 
“E aliada a uma alimenta-
ção equilibrada evita que 
surjam doenças durante 
o processo de envelheci-
mento”, informou o médico, 
que possui mais de 50 anos 
de experiência.

Saúde Mental
A roda de conversa 

mediada pela professora 
Nelly Falcão contou tam-
bém com a presença da 
psicóloga Thaís Affonso, 
que exemplificou as for-
mas de violências sofridas 
pela população idosa, que 
vão desde a física e emo-
cional até a financeira.

“E essas violências e 
maus tratos afetam a au-
toestima, contribuem para 
o processo de reclusão, 
causam culpa, vergonha e 
até medo. Por conta dis-
so, muitos idosos acabam 
apresentando sintomas de 
ansiedade e quadro de-
pressivo”, disse a psicóloga.

Thaís frisa que fortalecer 
os vínculos com a pessoa 
idosa é uma das maneiras 
para prevenir situações de 
risco de violência e ajudá-la 
a desenvolver suas poten-

cialidades e capacidades.

Direito do Idoso
Já a defensora pública 

Melissa Credie, que tam-
bém participou do encon-
tro, apontou destacou a 
importância de o idoso ter 
acesso à informação para 
se conscientizar sobre 
como reconhecer casos de 
violação de direitos para 
com o outro e para con-
sigo e se tornar capaz de 
denunciar. “Quanto mais 
informados, mais fácil de 
lidar com essa problemá-
tica”, enfatiza.

Além da Defensoria 
Pública, há outros canais 
para denunciar violência 
contra o idoso, entre eles, 
a Delegacia Especializada 
de Crime Contra Idoso, lo-
calizada na rua do Comér-
cio, 270 - Parque Dez, e o 
Disque 100.
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Sinal das 
parabólicas sofre 
interferência

TECNOLOGIA  

Da redação

As queixas dos usuá-
rios de parabólicas tra-
dicionais sobre o sur-
gimento de chiados e 
perda de sinal de alguns 
canais estão se tornan-
do cada vez mais recor-
rentes. E a reclamação 
tem fundamento: nas 
cidades onde a internet 
5G já foi ativada, as in-
terferências serão mais 
comuns, uma vez que a 
nova tecnologia opera 
na mesma faixa de fre-
quência da parabólica 
tradicional, a Banda C. 
Para não ficar sem assis-
tir à TV, a recomendação 
é substituir o aparelho 
antigo pelo novo mo-
delo digital, que atua na 
Banda Ku.

A dona de casa Ma-
ria Viana, moradora do 
bairro Japiim, zona sul 
de Manaus, revela que 
a substituição do equi-
pamento pela nova pa-
rabólica digital trouxe 
mudanças para a fa-
mília. “Além de não ter 
mais chiado, a imagem 
está nítida, temos mais 
opções de canais para 
assistir”, comenta.

Famílias de menor ren-
da inscritas em Progra-
mas Sociais do Governo 
Federal e que tenham a 
antena parabólica tra-
dicional em pleno fun-
cionamento têm direito 
à instalação gratuita do 
novo equipamento, rea-
lizada pela Siga Antena-
do. Para agendar, basta 
acessar o site sigaan-
tenado.com.br ou ligar 
para 0800 729 2404.
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Propostas socioambientais guiam 
debate com organizações 
O “La Colombia 
representada en 
la Cumbre de la 
Amazonia” marca o 
terceiro encontro 
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A Rede de Soluções 
para o Desenvolvi-
mento Sustentável 
da Amazônia (SDSN 

Amazônia) está realizando 
uma série de eventos  online 
em preparação para a Cúpula 
da Amazônia, que acontecerá 
em agosto, em Belém (PA), 
reunindo os chefes de esta-
do dos países que integram a 
Organização do Tratado de Co-
operação Amazônica (OTCA) e 
a sociedade civil organizada.

Seguindo a programação 
de eventos, nesta quarta-
-feira, 14 de junho, o debate 
será entre representantes da 
sociedade civil e política da 
Colômbia. O evento começa 
às 16h (Manaus),15h (Bogotá), 
com transmissão gratuita por 
meio do canal da Fundação 
Amazônia Sustentável (FAS): 
youtube.com/@fasamazonia, 
que também faz a secretaria 
executiva da SDSN Amazônia.

Intitulado “La Colombia re-
presentada en la Cumbre de la 
Amazonia”, o evento marca o 
terceiro encontro da série da 
SDSN Amazônia que já reuniu, 
anteriormente, parceiros do 
Peru e Equador.

Os participantes serão: 
Blanca Lucia Echeverry, co-
ordenadora nacional do In-
terfaith Rainforest Initiative 
(IRI) Colômbia; Francy Liliana 
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Méndez, empresária com atu-
ação na administração pública 
e setor produtivo; Pedro Leon 
Cuaran, consultor especiali-
zado em criação e fortaleci-
mento de serviços público-
-privados; Xismena Jadith 
Martínez López, economista 
e especialista em gestão para o 
desenvolvimento; Ellery Oro-
zco, geógrafo e docente do 
Instituto Tecnológico del Pu-
tumayo (ITP); e Clara Solano, 
diretora-executiva da Funda-
ción Natura.

O evento é uma realização 
da SDSN Amazônia, iniciativa 
secretariada pela Fundação 
Amazônia Sustentável (FAS), 
em conjunto com a Equator 
Initiative, União Internacio-
nal para a Conservação da 
Natureza (UICN), Sustainable 
Ocean Alliance (SOA), Green 
Climate Fund (GCF), Progra-
ma das Nações Unidas para 
o Desenvolvimento (UNDP) e 
Alianzas para la Sostenibili-
dad (Alisos).

O objetivo é fortalecer o po-

sicionamento e a incidência 
política da sociedade civil Pan-
-Amazônica, povos indígenas 
e comunidades locais na agen-
da climática global e em prol 
da conservação ambiental.

Ao final dos encontros, tam-
bém acontecerá a construção 
de uma carta coletiva com as 
principais propostas e reco-
mendações socioambientais. 
O documento será apresen-
tado na Cúpula da Amazônia, 
evento que reunirá os chefes 
de Estado dos países integran-

tes da Organização do Trata-
do de Cooperação Amazônica 
(OTCA), nos dias 8 e 9 de agos-
to, em Belém (PA), inclusive o 
presidente Lula.

Na última quinta-feira,08 
de junho, a SDSN se reuniu 
com representantes da Ama-
zônia equatoriana, incluindo 
o ministro Gustavo Manri-
que Miranda, do Ministerio 
del Ambiente, Agua y Tran-
sición Ecológica (MAATE). As 
discussões giraram em torno 
de temas relacionados à crise 

A Marinha do Brasil esta-
rá nesta sexta-feira (16) no 
Amazonas Shopping, com 
serviço de vacinação para 
a população. Serão ofereci-
dos os imunizantes contra 
Influenza, Febre Amarela, 
Poliomielite e Tríplice Viral.

A ação faz parte das co-
memorações do 158º ani-
versário da Batalha Naval do 
Riachuelo, conhecido como 
Dia da Marinha. O serviço 
acontece das 10h às 17h, na 
clínica Imagem X, localizada 
no primeiro piso, próximo à 
Praça de Alimentação.

A gerente de Marketing 
do Amazonas Shopping, 

Ivanna Passos, reforça o 
apoio do empreendimento 
às ações em prol da saúde. 
E ressalta que essa é uma 
oportunidade para atuali-
zar o cartão de vacinação e 
manter-se protegido con-
tra as doenças.

A vacinação é direciona-
da para o público em geral. 
No local, a equipe da Po-
liclínica Naval de Manaus, 
da Marinha, irá avaliar o 
cartão de vacinação e ve-
rificar os imunizantes que 
faltam ser aplicados. Além 
da caderneta, é importante 
apresentar um documento 
de identidade com foto.

Instituição oferece atendimento médico gratuito
SAÚDE

Ação de vacinação em 
Shopping de Manaus 

   Em Tempo

O IPEMED, instituição 
que faz parte da Afya, maior 
grupo de formação e tec-
nologia médica do Brasil, 
realiza atendimento gra-
tuito em cinco áreas: Neu-
ropediatria, Nutrologia, 
Dermatologia, Endocrino-
logia e Pediatria Geral.

As consultas para a co-
munidade fazem parte das 
atividades práticas dos 
cursos de pós-graduação 
oferecidos pela instituição 
e acontecem, todo mês, na 
sede  do IPEMED/Afya, na 
avenida André Araújo, 2767, 
bairro Aleixo.

As pessoas que precisa-
rem de atendimento nas 
áreas mencionadas, podem 
entrar em contato pelo 
número (92) 9379-9297. A 
triagem de pacientes está 
aberta para agendamento 
no mês de julho.

Na sexta-feira (23) serão 
realizadas as consultas nas 
áreas de Dermatologia e 
Endocrinologia e no sábado 
(24) na especialidade de 
Pediatria Geral.

A diretora do IPEMED/
Afya Manaus, Suelen Fal-
cão Gonçalves, explica 
que o atendimento aos 
pacientes é realizado pe-
los médicos que cursam a 

SAÚDE

DIVULGAÇÃO

Consultas fazem parte da prática dos cursos de pós-graduação da instituição

pós-graduação e pelos pro-
fessores. “Essa é uma opor-
tunidade dos alunos terem 
contato direto com casos 
reais, nas especialidades 
que estão estudando. Em 
contrapartida, a população 
recebe atendimento médico 
especializado de qualidade e 
sem custos”, afirmou.

O IPEMED/Afya é uma 

instituição com 18 anos no 
mercado, referência na for-
mação de especialistas em 
diferentes áreas da Medici-
na e que está presente em 
todas as regiões do país. Em 
Manaus, com uma estrutura 
premium, o IPEMED, que é 
a maior pós-graduação mé-
dica do país,  conta com 
sete salas de aula, 18 am-

bulatórios e duas salas de 
pequenos procedimentos. 
Ao todo, são oferecidos pela 
instituição mais de 75 cursos 
de especialização médica. 
Mais de 16 mil especialistas 
já foram formados pelo IPE-
MED/Afya Para saber mais 
é só entrar em contato pelo 
(92) 99249-2960 ou no site 
ipemed.com.br.

Evento on-line antecede a Cúpula da Amazônia, que acontecerá em agosto

Serviço acontece de 10h às 17h no Amazonas Shopping

DIVULGAÇÃO

climática, redução do desma-
tamento, segurança indígena, 
territórios, bioeconomia e 
investimentos com foco em 
recursos públicos.

“Os encontros online têm 
sido muito propositivos, pois 
permite reunir a sociedade ci-
vil organizada em prol de uma 
agenda que destaque a Ama-
zônia como região, e não de 
maneira isolada e subnacio-
nal”, comenta Gabriela Sam-
paio, gerente do Programa de 
Soluções Inovadoras da FAS.

Na próxima segunda-feira, 
19 de junho, quem apresen-
tará as suas demandas é a 
sociedade civil e política do 
Brasil. O encerramento do ci-
clo de conversas ficará com a 
Venezuela, no dia 27 de junho.

Sobre a SDSN Amazônia 
A Rede de Soluções para 

o Desenvolvimento Susten-
tável da Amazônia (SDSN 
Amazônia), criada em 2014 
na cidade de Manaus (Brasil), 
é uma rede regional da SDSN 
Global. A Fundação Amazo-
nas Sustentável (FAS) reali-
za a secretaria executiva da 
rede. A organização visa mo-
bilizar o conhecimento local 
na busca e criação de solu-
ções práticas e viáveis para 
os desafios relacionados ao 
desenvolvimento sustentá-
vel da Pan-Amazônia. 

Sobre a FAS
A Fundação Amazônia Sus-

tentável (FAS) é uma organi-
zação da sociedade civil sem 
fins lucrativos que atua pelo 
desenvolvimento sustentável 
da Amazônia por meio de pro-
gramas e projetos nas áreas de 
educação e cidadania, saúde, 
empoderamento, pesquisa e 
inovação, conservação am-
biental, infraestrutura comu-
nitária, empreendedorismo e 
geração de renda. 
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O número de pessoas 
que foram forçadas a 
se deslocar de suas 
áreas de residência 

chegou a 110 milhões até maio 
de 2023, afirmou na quarta-
-feira (14) a ONU. Segundo o 
relatório Tendências Globais 
do Deslocamento Forçado em 
2022, do Alto Comissariado 
das Nações Unidas para os 
Refugiados (Acnur), no final 
de 2022, o número de pessoas 
deslocadas pela guerra, per-
seguição, violência e violação 
dos direitos humanos atingira 
um recorde de 108,4 milhões, 
ou 19,1 milhões a mais do que 
no ano anterior.

Neste ano, o conflito que 
eclodiu no Sudão em abril 
elevou ainda mais o número 
de refugiados e deslocados, 
chegando ao total atual de 110 
milhões. A trajetória ascen-
dente do deslocamento força-
do a nível global não mostrou 
sinais de abrandamento neste 
ano, sublinhou o Acnur, refe-
rindo-se em especial a novos 
fluxos decorrentes do conflito 
do Sudão.

Do total de 2022, 35,3 mi-
lhões são refugiados, ou seja, 
pessoas que atravessam as 
fronteiras internacionais para 
procurar segurança, enquanto 
62,5 milhões de pessoas são 
deslocados dentro dos pró-
prios países devido ao conflito 
e à violência.

A elas se somam 5,4 mi-
lhões de solicitantes de asi-
lo e 5,2 milhões de “pessoas 
em necessidade de proteção 
internacional”, uma categoria 

Relatório mostra 
que conflitos 
levaram a grande 
aumento no número 
de pessoas forçadas 
a abandonar 
suas casas

especial de pessoas que não 
têm exatamente um status 
de refugiado, mas estão em 
situação muito parecida e que 
agrupa sobretudo venezue-
lanos que foram para outros 
países das Américas.

Guerra na Ucrânia
No ano passado, a invasão 

russa da Ucrânia, bem como 
outros conflitos e as mudan-
ças climáticas, fizeram com 
que “mais pessoas do que 
nunca tenham permanecido 
longe das suas casas, aumen-
tando a urgência de uma ação 

coletiva e imediata para aliviar 
as causas e o impacto do des-
locamento”, afirmou a agência 
da ONU.

A guerra na Ucrânia foi o 
principal impulsionador do 
deslocamento forçado em 
2022. O número de refugiados 
oriundos do país aumentou de 
27.300, no final de 2021, para 
5,7 milhões, no final de 2022, 
“representando o mais rápi-
do fluxo de refugiados desde 
a Segunda Guerra Mundial”, 
ainda de acordo com o Acnur.

“A retórica de que muitos 
refugiados fogem para países 

ricos está muito equivocada: 
na realidade é o contrário”, 
afirmou o alto comissário Fi-
lipo Grandi. Segundo ele, 76% 
foram para países de baixa ou 
média renda, e também são 
ampla maioria (70%) os que 
fugiram para países vizinhos 
ao de origem.

No continente americano
O fluxo de refugiados e pes-

soas que requerem proteção 
internacional no continente 
americano aumentou 17% em 
2022 frente ao ano anterior, 
elevando a cifra total para 6 

milhões de pessoas, a maioria 
delas de origem venezuelana, 
afirmou o Acnur.

Porém, o considerável au-
mento do ano passado não 
se deve a um maior êxodo de 
venezuelanos, mas à atuali-
zação das estimativas de des-
locados internos na Colômbia 
e no Peru, que aumentaram 
em 611 mil e 178 mil pessoas, 
respectivamente.A Colômbia 
é o país do continente que 
acolhe o maior número de re-
fugiados ou estrangeiros que 
necessitam de proteção, com 
2,5 milhões de pessoas. Depois 

vêm Peru (976 mil) e Equador 
(555 mil), segundo os dados 
do organismo.

Entre os grupos nacionais 
com maior número de refugia-
dos ou pessoas que necessi-
tam de proteção estão os ve-
nezuelanos, em quarto lugar a 
nível mundial, com um total 
de 5,45 milhões de pessoas, 
atrás de sírios (6,54 milhões), 
ucranianos (5,67 milhões) e 
afegãos (5,66 milhões).

A Síria e a Colômbia são os 
países onde há mais desloca-
dos internos (6,8 milhões e 6,7 
milhões, respectivamente).

Refugiados sudaneses 
no Chade, país vizinho 

do Sudão

Campanha incentiva inscrições de estudantes no Enem
Valter Campanato/Agência Brasil

As inscrições para o Enem podem ser feitas até o dia 16 deste mês

A União Brasileira dos Estu-
dantes Secundaristas (Ubes), 
cursinhos populares e diversas 
entidades relacionadas à edu-
cação iniciaram, na terça-feira 
(13), uma campanha nas redes 
sociais para estimular estudan-
tes de todo o país a se inscreve-
rem para o Exame Nacional do 
Ensino Médio (Enem). Chamada 
de #EnemAbrePortas, a cam-
panha ressalta que o Enem é a 
principal porta de entrada para 
o ensino superior e que, nos 
últimos anos, vem registrando 
queda nas inscrições.

“A entrada no ensino superior 
pode transformar sua vida. Faça 
o Enem e abra novas possibi-
lidades!”, diz a Ubes em uma 
das mensagens postadas em 
sua rede social.

Em nota, a presidente da 
Ubes, Jade Beatriz, diz que o 
objetivo da campanha é refor-

çar a importância do exame para 
que os estudantes realizem o 
sonho de entrar na universi-
dade. “O exame é uma grande 
conquista para educação, para a 
democratização do ensino, por 
isso, a juventude, os estudan-
tes, devem realizá-lo”, disse ela.

Na quarta-feira (14), o presi-
dente Luiz Inácio Lula da Silva 
fez um apelo para que os estu-
dantes se inscrevam no Enem. 
Segundo o presidente, o país 
precisa voltar a valorizar este 
exame, que chegou a ter 16 
milhões de inscritos. 

“É importante que todas as 
pessoas que tenham idade para 
se inscrever no Enem se ins-
crevam até o dia 16. Nós pre-
cisamos recuperar a força do 
Enem. É importante que todos 
que queiram fazer uma univer-
sidade se inscrevam para ter a 
oportunidade de ser doutor ou 

doutora”, disse Lula na primeira 
edição do programa Conver-
sa com o Presidente, que tem 
transmissão pela internet

As inscrições para o Enem 
podem ser feitas até o dia 16 
deste mês no site do Insti-
tuto Nacional de Estudos e 
Pesquisas Educacionais Anísio 
Teixeira (Inep).

O Enem avalia o desempenho 
escolar dos estudantes ao tér-
mino da educação básica e é a 
principal porta de entrada para 
a educação superior no Brasil. 
Neste ano, as provas do Enem 
serão aplicadas nos dias 5 e 12 
de novembro.

Na última edição, em 2022, 
3,3 milhões de candidatos se 
inscreveram para as provas 
do Enem. Cinco anos antes, 
em 2017, o Enem registrou 
mais de 6 milhões de inscri- 
tos confirmados.

EXAME NACIONAL

Número mundial de deslocados  
e refugiados é recorde
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Kwati Club 2023 recebe 
espaços gastronômicos 
Público poderá se 
deliciar com pratos 
do Belle Époque, 
Zefinha Bistrô, Fire 
Burger, entre outros 
restaurantes 

DIVULGAÇÃO

Para aguentar a mara-
tona de quatro dias 
de festa do Kwati Club 
2023, que inicia na 

quinta-feira (28) e encerra 
no domingo (2), em Parintins, 
nada melhor do que uma va-

Em Tempo

Evento gamer acontece 
no Amazonas Shopping

Os fãs de jogos eletrônicos 
terão uma programação espe-
cial a partir desta sexta-feira 
(16). Trata-se do “Arena Amazo-
nas Shopping”, evento gratuito, 
com muitas opções de diversão, 
como jogos arcades e consoles 
de vários modelos.  

A programação acontece até 
o dia 23 de junho, na Praça de 
Eventos Rio Solimões, próximo 
ao Rei do Mate, de segunda-
-feira a sábado, das 10h às 22h 
e, domingo, das 12h às 21h.

A gerente de Marketing do 
Amazonas Shopping, Ivanna 
Passos, diz que a programação 
está sendo preparada para os 
gamers de todas as idades e 
estilos. “A ideia é proporcionar 
uma experiência divertida para 
toda a família”, destacou.

O “Arena Amazonas Shop-
ping” terá opções de jogos arca-
des e consoles, além do espaço 
para as batalhas de Just Dance. 
Cada jogador pode brincar por 
até 30 minutos. A participação 
está sujeita à lotação do espaço 

que é de 25 pessoas por vez. O 
público também poderá visitar 
o espaço Museu do Videogame 
e relembrar ou conhecer os 
jogos que já fizeram sucesso 
em outras décadas.

Atividades
O Amazonas Shopping tem, 

ainda, outras opções de ativi-
dades para as famílias no fim 
de semana. Todos os sábados 
e domingos deste mês acon-
tece o “Leitura para Todos”, 
com contação de histórias in-
fantis, no lounge, em frente à 
Livraria Leitura, no segundo 
piso. A atividade, aos sábados, 
acontece a partir das 16h. Aos 
domingos, é a partir das 15h. 
A entrada é gratuita.

O shopping também realiza o 
projeto “Domingou”, através do 
qual são oferecidas semanal-
mente atividades gratuitas para 
o público. Neste domingo (18) às 
17h, no G1 do Edifício Garagem, 
terá Aulão de Dança especial 
com temática das festas juninas.

JOGOS

Programação segue até dia 23 de junho no Amazonas Shopping

Festival Folclórico da Zona Leste inicia sábado
O clima junino tomou conta da 

cidade, e na Zona Leste o palco da 
festança será a área externa do Sho-
pping Phelippe Daou, de 16 de junho 
a 2 de julho. O evento é gratuito, inicia 
às 18h e vai até a meia-noite. Ao 
todo, serão 18 atrações musicais, 164 
danças regionais e geração de 600 
empregos, entre diretos e indiretos. 
A entrada é gratuita. 

Por lá, a solidariedade dará o tom a 
festa que, além das comidas típicas, 

shows musicais, danças folclóricas, 
parque de diversão, dentre outros 
atrativos, contará com a participa-
ção de seis instituições filantrópicas.

“Serão 17 dias de muita alegria, 
confraternização e oportunidades. 
Os permissionários do shopping, por 
exemplo, estarão com barracas no 
evento, assim como seis institutos 
que vão arrecadar fundos para suas 
missões. Música boa, atrações para 
toda família desta, que é a região 

mais populosa e querida de Ma-
naus”, disse o presidente do Ins-
tituto Cultural de Deporto e Lazer 
do Estado do Amazonas (ICDLAM), 
João Gomes.

O Festival Folclórico da Zona Leste 
é uma realização do ICDLAM e conta 
com a parceria da Prefeitura de 
Manaus, por meio da Manauscult 
e apoio cultural da Secretaria Mu-
nicipal do Trabalho, Empreendedo-
rismo e Inovação (SEMTEPI).

FESTA JUNINA 
DIVULGAÇÃO

riedade de espaços gastronô-
micos para todos os gostos e, 
claro, bolsos.

Este ano, o setor gourmet 
do clube será comandado pelo 
Zefinha Bistrô, Belle Époque, 
Tupina Baranda, Fire Burger 
e Espresso Parintins, além de 
outras surpresas. Para aque-
les que chegarem antes na Ilha 
bem antes do festival, os es-
paços gastronômicos do Kwati 
irão funcionar, a partir do dia 
21 de junho.

Segundo Egreen Baramda, 
uma das organizadoras do 
evento, a questão da gas-
tronomia sempre foi um dos 
diferenciais do Kwati Club. “A 
gente entende que essa va-

um bom hamburguer, a pedida 
é o Fire Burger – que também 
já é parceiro do Kwati e dispen-
sa apresentações. “Reunimos 
de tudo um pouco para que 
os nossos clientes possam se 
sentir em casa, com confor-
to, comodidade e sem passar 
perrengue. A edição de 2023, 
com certeza, será inesquecí-
vel”, finaliza Egreen.

Diversão
A programação no Kwati 

Club começa na quinta-feira, 
dia 29, com a tradicional e 
imperdível Festa dos Visitan-
tes, a partir das 21h. No line-
-up 100% bovino estão: A Voz 
da Amazônia, David Assayag; 
Márcia Novo, Júlio Persil, Ar-
lindo Neto, Curumins da Baixa, 
Jr Paulain e Toada de Roda, 
além dos DJs Alex e Adelino.

Na sexta-feira, dia 30, acon-
tece a Farofa do Japa, com o 
cantor George Japa, que con-

tará com as presenças de John 
Veiga, Ruivinha de Marte, além 
do Grupo Kboclos e DJ Bié.

No sábado, dia 1º, a gran-
de atração será, sem dúvida, 
a Banda Eva, liderada pelo 
vocalista Felipe Pezzoni, e a 
DJ Camilla Brunetta, uma das 
convidadas do Festival Lola-
palooza 2023. O público po-
derá conferir, ainda, Arlindo 
Neto e PA Chaves e Forró Ideal.

E no domingo, dia 2, para 
finalizar com ‘chave de ouro’, 
o Kwati Club recebe a Turma 
do Pagode, os cantores Undel 
Pinheiro, Klinger Jr, Leonardo 
Castelo e a DJ Rafa Militão. 

Os ingressos podem ser ad-
quiridos em Manaus (Pet Pla-
ce – unidades Djalma Batista 
e Mundi, no Tupina Baranda 
e Studio Z, dos shoppings Su-
maúma e Ponta Negra), em 
Parintins (Super Baranda), e 
também por meio do site in-
gressofly.com.Salmão com legumes, receita do Belle Epoque 

Croquete de piracuí, receita do restaurante Tupina Baranda

riedade de parceiros é muito 
importante porque assim, os 
nossos frequentadores po-
dem experimentar, de pratos 
regionais até o hamburguer, 
passando pela gastronomia 
contemporânea, pelos petis-
cos e até pelo x-caboquinho”, 
comenta ela.

Para este ano, o Zefina Bis-
trô – que já parceiro antigo 
do Kwati – está preparando 
um cardápio com uma maior 
conotação para pratos ama-
zônicos. De acordo com Sel-
ma Reis, responsável pelo 
restaurante, iguarias como 
pirarucu à casaca, enfornado 
de tambaqui, pato no tucupi e 
escabeche de tucunaré serão 
alguns destaques.

“Mas é claro que também 
teremos filé à Oswaldo Ara-
nha, salada de quinoa, vata-
pá, caruru, paella do Ama-
zonas... opções para aqueles 
que não curtem tanto a co-
mida regional. E manteremos 
o sistema de bufê livre que já 
é praticado nos outros anos 
da festa”, destaca.

Estreia
Pela primeira vez no Kwati 

Club, o restaurante Belle Épo-
que desenvolveu dois menus 
especiais para o local, ambos 
batizados de ‘Belle na Ilha’. O 

menu à la carte será servido de 
21 de junho a 4 de julho, e entre 
as opções disponíveis estarão: 
entradas (panelinha de frutos 
do mar, bolinho de moqueca, 
salada, filé com fritas); pratos 
principais (filé com risoto, mo-
queca, lasanha, tambaqui com 
risoto, penne caprese); além 
de sobremesas (cheese cake, 
petit gauteau e petit açu).

Já no menu direcionado 
para o sistema de bufê es-
tará disponível entre 29 de 
junho e 2 de julho. As opções 
vão de frango à parmegia-
na a arroz cremoso de ba-
nana, passando por lasanha 
de costela, salada de quinoa, 
farofa de carne seca, esca-
lope de filé mignon, pirarucu 
ao molho de moqueca; além  
de sobremesas.

O Tupina Baranda, por sua 
vez, servirá uma variedade de 
petiscos (palitinho de tapioca, 
pastel, croquete de piracuí, ba-
nana frita com patê de tucumã, 
entre outros) para quem gosta 
de tomar um drinque ‘beliscan-
do’ alguma iguaria ou procura 
uma comidinha mais rápida.

No Espresso Parintins, o pú-
blico poderá desfrutar de sal-
gados e doces, além do famoso 
e indispensável x-caboquinho 
(pão, tucumã e queijo coalho).

E para quem não dispensa 
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LUCAS ANTONACCIO 
DESTAQUE DA SEMANA

junto com a tam-
bém cantora DUda 
Motta, recém cha-
gada do Programa 

E o destaque da semana vai para 
o Cantor Lucas Antonaccio, que vem 
realizando a mais nova pedida das 
noites de Quinta-feira eme Manaus 
no Axerito Bar, a SERTANEJADA, 

do Faustão na 
BAND. então 
fica a dica. 
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Por Yuri LeãoNO ROLÊ

ARRAIAL DO CSUO SABADIM do 
Axerito vem com 
a presença mais 
do que conforma-
da dos cantores 
Igor Oliveira, For-
ró do Sabiá e João 
Victor, ele que es-
teve recente di-
vidindo o palcom 
com Leonardo no 
Show Cabaré. Dica 
do Sábado é Axe-
rito Bar

PAGODIM 
BOTECARIA

S
A

B
A

D
IM

 A
X

E
R

IT
O

E deu-se início ao tradicional Festi-
val Folclórico do Parque 10, no famo-

so CSU do P10, na sua 42ª edição o 
Arraial promete muitas atrações, 
de DOMINGO a DOMINGO a par-
tir das 18h00. Traga sua famí-
lia e venha compartilhar de um 
espaço seguro e amplo, além de 
muita diversão e guloseimas 
nas barracas.

promoção de Happy Hour de 15:00 às 
18:00 com chopp e drinks em dobro e 
acesso free até 18:00 com estacionamen-
to interno, seguro e gratuito. Os melhores 
atrações tocando muito samba, pagode e 
sertanejo você encontra aqui no Pagodin 
Botecaria. Vem que vem muita promoção 
de bebida à noite toda! Ao comando de kel-
ton piloto e convidados.Todos os sábados 
na BOTECARIA Situado no centro cultural 
povos da Amazonia( bola da suframa).

FESTA DOS  
VISITANTE 
PARINTINS 

2023

A casa de show mais instagramavel da cidade! 
Com dois ambientes climatizados você pode es-
colher curtir funk, pop e eletrônica ou curtir forró, 
sertanejo, samba e pagode. Midnight é repleto de 
promoções de bebidas. Mulher free até 00:00 nessa 
sexta-feira (16/06)

A produtora Me faz Feliz 
Produções realiza o seu 
Arraial no dia 15 de Ju-
lho, ainda vamos di-
vulgar aqui o local, 
mas já temos as 
atrações confir-
madas, uma delas 
direto do Maior 
São João do Bra-
sil, FELIPE FARRA, 
do Recife. Em bre-
ve vem mais novida-
des e atrações pra vocês 
desse Arraial que promete.

Nesse final de se-
mana tem Mikael, 
Uendel Pinheiro e 

Mr. Dan no Espa-
ço Via Torres, na 

Sexta-feria (16), 
contatrá tam-
bém com a 
presença do DJ 
Gabe. O Evento 
promete muito 
samba e muita 

diversão. Reali-
zação @KAUA_

ENTRETENI-
MENTO

MELHOR EU IR 

O cantor Vitor Rebello, que 
é pagodeiro de primeira,  esse 
ano irá iniciar seu projeto de car-
reira solo levando muito pago-
de e outros ritmos também no 
pagode pra toda essa cidade, é 
um projeto que ele acredita que 

todos vão gostar muito, e 
ele tem muito po-

tencial, logo 
logo todos 
vocês irão po-

der sentir a ex-
periência desse 

show maravilhoso 
que ele e sua ban-

da estão preparando, 
pra saber mais é só me 

acompanhar instagram @
vitorrebellocantor e ficar 
por dentro de tudo que 
vai acontecer nesse 
projeto!

ME FAZ 
FELIZ NA 
ROÇA 

Vocês estão prontos 
para esse momento? 
A Festa dos Visitantes 
está chegando! A festa 

deste ano contará com 
as cantoras nacionais @

ludmilla e @simonemen-
des, atrações locais e claro 

muito boi-bumbá! A festa irá 
acontecer no Bumbódromo 
de Parintins, em parceria 
com o @boicaprichoso e o 
@boigarantido, com uma 
estrutura pronta para re-
ceber a galera, otimizan-
do os custos e fomentan-
do a economia local.
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Clubes com mais seguidores nas redes sociais 
MUNDO  

DIVULGAÇÃO   Da redação

Um levantamento do CIES 
Football Observatory, organi-
zação independente de pes-
quisa e educação, revelou nes-
ta quarta-feira (14) uma lista 
com os 100 clubes com mais 
seguidores nas redes sociais 
no mundo. O estudo leva em 
consideração as contas oficiais 
das seguintes plataformas: 
Facebook, Instagram, TikTok 
e Twitter.

Líder do ranking, o Real Ma-
drid totaliza 362 milhões de 
seguidores, 20 milhões a mais 
que seu rival Barcelona, segun-
do colocado. Ao todo, 12 times 
brasileiro aparecem na lista e o 
Flamengo é o melhor colocado, 
na 14ª posição.

Confira o Top-15 e a posição 
dos clubes brasileiros dentro 

do Top-100:
1º lugar: Real Madrid - 363 

milhões
2º lugar: Barcelona - 342 

milhões
3º lugar: Manchester United 

- 206 milhões
4º lugar: PSG - 187 milhões
5º lugar: Juventus - 144 mi-

lhões
6º lugar: Chelsea - 134 mi-

lhões
7º lugar: Manchester City - 131 

milhões
8º lugar: Liverpool - 131 mi-

lhões
9º lugar: Bayern Munique - 

127 milhões
10º lugar: Arsenal - 93.7M
11º lugar: Tottenham - 83.6 

milhões
12º lugar: Milan - 61.2 milhões
13º lugar: Inter de Milão - 54.6 

milhões
14º lugar: Flamengo - 49.7 

milhões
15º lugar: Borussia Dortmund 

- 46.8 milhões
20º lugar: Corinthians - 31.5 

milhões
32º lugar: São Paulo - 18 mi-

lhões
36º lugar: Palmeiras - 15.6 

milhões
42º lugar: Santos - 10.7 mi-

lhões
43º lugar: Vasco - 10.6 mi-

lhões
46º lugar: Grêmio - 10.1 mi-

lhões
48º lugar: Atlético-MG - 9.9 

milhões
55º lugar: Cruzeiro - 8.8 mi-

lhões
68º lugar: Internacional - 6.8 

milhões
79º lugar: Fluminense - 5.5 

milhões
96º lugar: Botafogo - 4.2 

milhõesFlamengo está entre os 15 times com mais seguidores nas mídias sociais, no mundo 
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Os atacantes da Seleção 
Brasileira estão em alta 
no mercado do futebol. 
Uma atualização recen-

te no site Transfermarkt au-
mentou os valores dos pontas 
Vinicius Jr. e Rodrygo em 20%, 
colocando os dois na lista de jo-
gadores mais valiosos do mundo.

Vinicius, que foi o principal 
jogador do Real Madrid na últi-
ma temporada, teve um ajuste 
no seu passe e agora vale 150 
milhões de euros (cerca de R$ 
787 milhões na cotação atual). 
Já Rodrygo, que se firmou como 
titular no clube espanhol, tem 
seu valor estimado em 100 mi-
lhões de euros.

Se juntando com Richarlison, 
que vale 55 milhões de acordo 
com o site, o trio de ataque do 
Brasil soma 305 milhões de eu-
ros, o equivalente a 1,6 bilhões 
de reais. Esse é quase o mesmo 
valor dos elencos de Palmeiras 
e Flamengo somados (308 mi-
lhões de euros).

Fatores como tempo de con-
trato, relevância do clube e ida-
de dos atletas são considerados 
para estipular quanto vale cada 
um. O português Cristiano Ro-
naldo, que já tem 38 anos, é 
avaliado em 15 milhões de euros. 
É um valor menor que o atacante 
Gabigol, do Flamengo, que tem 
26 anos e vale 21 milhões.

Richarlison, Rodrygo e Vini-
cius Jr foram convocados por 
Ramon Menezes para a Data 
Fifa de junho e podem formar 
novamente o trio de ataque 
da equipe na Copa do Mundo 
de 2022. O próximo jogo da 
Seleção será contra a Guiné, 
no sábado, às 16h30 (horário 
de Brasília).

Treino 
A Seleção Brasileira realizou 

mais um treino na tarde desta 

Em Tempo

Rodrygo ganhou espaço no time titutlar de Ramon 

quarta-feira (13) com o grupo 
quase completo. A preparação 
foi feita pelo técnico interino 
Ramon Menezes, no CT do 
Espanyol, em Barcelona.

A atividade teve ênfase no 
aspecto tático e a parte final do 
treino ocupou parcialmente o 
campo, com o intuito de con-
seguir respostas rápidas dos 
jogadores ao serem marcados 
ou em situações de contra-
-ataque. O treinador aprovou 
os resultados da preparação 
e gostou da intensidade e do 
empenho dos atletas.

O treino contou com a pre-
sença de 21 jogadores. Os jo-
gadores Ederson e Robert Re-
nan chegaram na manhã desta 
quarta-feira (14), fechando o 
elenco. O goleiro estava na 
final da Liga dos Campeões no 
último sábado (10), enquanto o 
zagueiro foi convocado após a 
lesão de Nino, do Fluminense.

Ramon fez o primeiro treino 
com o grupo completo para o 
amistoso contra Guiné e fez 
alguns experimentos no meio 
campo da Seleção Brasileira. 

Estreia 
O técnico interino Ramon 

Menezes deve promover a es-
treia do meio-campista Joe-
linton com a camisa da Seleção 
Brasileira neste sábado (17), 
no amistoso internacional. O 
nordestino de 26 anos, que 
atualmente veste a camisa 
do Newcastle, treinou como 
titular nas atividades desta 
terça-feira (13).

O time titular utilizado por 
Ramon nos treinamentos foi 
composto por: Alisson; Dani-
lo, Éder Militão, Marquinhos e 
Alex Telles; Casemiro, Joelin-
ton e Lucas Paquetá; Rodrygo, 
Vinicius Junior e Richarlison. 
Joelinton é o único que não 
disputou a Copa do Mundo de 
2022, no Catar.

Trio de 
atacantes 
de futebol 

masculino está 
avaliado em R$ 

1,6 bilhão 

Seleção Brasileira tem 
‘ataque’ bilionário 

Vini Jr é titular absoluto da Seleção Brasileira 
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Timão é púnido por 
cantos homofóbicos

Em Tempo

Os cantos homo-
fóbicos entoados 
pela torcida do 
Corinthians no 

clássico com o São Pau-
lo, há um mês, na Neo 
Química Arena, em São 
Paulo, farão o time alvi-
negro jogar uma partida 
com portões fechados. A 
punição foi aplicada pelo 
Superior Tribunal de Jus-
tiça Desportiva (STJD) em 
julgamento nesta quarta-
-feira.

O Corinthians foi enqua-
drado no artigo 243-G do 

Corinhtians foi punido 
por conta de sua torci-
da fazer cantos homo-
fóbicos contra torcedo-
res do São Paulo 

Copa de Judô terá a participação de 300 atletas 
COMPETIÇÃO  

DIVULGAÇÃO 
  Da redação

Ao menos 300 atletas 
vão participar da Copa da 
Amazônia de Judô 2023. A 
competição, que faz parte 
do calendário de eventos 
da Federação de Judô 
do Amazonas (Fejama), 
acontece neste sábado 
(17), a partir das 8h30, no 
ginásio Renné Monteiro,  
em Manaus. 

O evento contará com a 
participação especial dos 
judocas amazonenses que 
brilharam na Seletiva Na-
cional das classes Sub-13 
e Sub-15, no início do mês, 
no Rio de Janeiro. A capital 
fluminense também rece-
beu na ocasião os atle-
tas locais que lutaram no 
Campeonato Brasileiro da 
classe Sub-18. 

Sob a liderança da téc-
nica Denise Oliveira, que 

também é vice-presidente 
da federação local (Feja-
ma), e do técnico Márcio 
Klinger (Centro Educa-
cional Adalberto Valle), 
o Amazonas teve três 
vice-campeões na Seleti-
va Nacional: Yuri Gabriel 
Lima da Silva (Sub-13 
Masculino Super Ligeiro), 
Jadson Laynon de Araú-
jo Souto (Sub-13 Mas-
culino Pesado) e Bianca 
Cardoso Freitas (Sub-15 
Feminino Pesado). Os 
destaques vão dispu-
tar a Copa da Amazônia  
neste sábado. 

De acordo com o pre-
sidente da Fejama, David 
Azevedo, a Copa da Ama-
zônia é uma competição 
oficial do calendário da 
federação. É aberta para 
os judocas de todas as 
classes, faixas e categorias 
de peso, representantes 

de academias da capital e 
interior do estado. A con-
centração para o desfile de 
abertura começa às 8h30. 
O desfile das agremiações 
inicia às 8h45. Já os com-
bates para valer dão lar-
gada às 9h30.  

Parceiros da modalidade
Os eventos da Fejama 

contam com apoio do Go-
verno do Amazonas, por 
meio da Secretaria do Des-
porto e Lazer (Sedel), e da 
Prefeitura de Manaus, por 
intermédio da Fundação 
Manaus Esporte. A Samel 
Planos de Saúde também 
é parceira da modalidade 
há mais de uma década. A 
divulgação oficial é da as-
sessoria Emanuel Sports 
& Marketing. A Fejama é 
filiada à Associação das 
Federações Olímpicas do 
Amazonas (Afoam). Federação de Judô do Amazonas realiza Copa Amazônia 2023 neste fim de semana 

Como punição, 
Cortinhtians fará 
um jogo dentro de 
casa de portões 
fechados, sem sua 
fiel torcida

Retorno à 
qualidade 
de vida 

 RESPIRAR  

Da redação

O programa RespirAR, 
coordenado pela Secreta-
ria de Estado do Desporto 
e Lazer (Sedel), tem sido 
essencial para muitos ama-
zonenses que enfrentam 
problemas de saúde e li-
mitações físicas. A iniciativa 
do Governo do Amazonas 
tem mudado a vida de Ilma 
Barcelar, de 68 anos, e sua 
filha Eliandra Barcelar, de 
46 anos, que compartilham 
histórias de superação.

 Ilma Barcelar, sofria com 
artrose, osteoporose e dia-
betes, enfrentando dificul-
dades para realizar ativida-
des básicas do dia a dia. As 
dores e o cansaço constan-
te limitavam sua qualidade 
de vida, mas tudo mudou 
após cerca de um ano sendo 
acompanhada pelos profis-
sionais de fisioterapia e edu-
cação física do programa, na 
unidade da Vila Olímpica de 
Manaus. “Sentia muito can-
saço e dores para realizar 
as tarefas domésticas, mas 
tudo mudou após o acom-
panhamento no RespirAR, 
onde passei pela fisioterapia 
e depois para os exercícios. 
Agradeço muito ao gover-
nador Wilson Lima por nos 
ajudar, a Deus e a todas as 
pessoas que estão ao meu 
lado”, compartilhou a dona 
de casa, Ilma Barcelar.

Já Eliandra Barcelar, filha 
de Ilma, enfrentou uma tra-
jetória ainda mais desafia-
dora. Em 2009, ela sofreu 
um AVC e passou por cinco 
cirurgias desde então, com 
sequelas graves. As dores 
crônicas e as limitações de 
movimento foram agrava-
das durante a pandemia da 
Covid, levando-a a enfrentar 
também a depressão.

No ano de 2022, Eliandra 
recebeu auxílio psicológi-
co, uma assistência que se 
mostrou fundamental para 
que ela conseguisse retomar 
suas atividades de fisiotera-
pia e reconquistar sua quali-
dade de vida. 

Código Brasileiro de Jus-
tiça Desportiva (CBJD), 
que versa sobre “praticar 
ato discriminatório, des-
denhoso ou ultrajante, 
relacionado a preconcei-
to em razão de origem 
étnica, raça, sexo, cor, 
idade, condição de pes-
soa idosa ou portadora  
de deficiência”.

O próximo compromisso 
em casa do Corinthians é 
no dia 2 de julho, às 11h, 
contra o Red Bull Bragan-
tino, pela 13ª rodada do 
Brasileirão. O clube pode 
contestar a decisão da 3ª 
Comissão Disciplinar do 
STJD. No julgamento, os 
auditores ouviram Lúcio 
da Silva Blanco, adminis-
trador da Neo Química 
Arena, e Alessandro, ge-
rente de futebol do clu-
be paulista. Ambos con-

firmaram a existência do 
coro discriminatório.

O clube corria risco 
até de perder pontos 
no Brasileirão, conforme 
determinado pelo Código 
Brasileiro de Justiça Des-
portiva (CBJD) em casos 
de discriminação pratica-
da por um grande número 
de pessoas ligadas a uma 
mesma entidade despor-
tiva. A perda de pontos 
também está prevista no 
Regulamento Geral de 
Competições (RGC) da 
CBF, que tem prometido 
sanções mais severas em 
casos de discriminação no 
futebol.

No dia 14 de maio, o ár-
bitro Bruno Arleu de Araú-
jo paralisou Corinthians x 
São Paulo aos 17 minutos 

do segundo tempo após a 
torcida alvinegra entoar 
cantos homofóbicos con-
tra os são-paulinos. Os 
corintianos começaram a 
cantar uma música que se 
referia aos são-paulinos 
como “bichas”. Só havia 
torcida do time da casa 
no estádio.

“Vamos, vamos Corin-
thians! Dessas bichas te-
remos que ganhar!”, gri-
tavam. No telão da Neo 
Química Arena, um aviso 
pedia para que a ação 
dos torcedores fosse in-
terrompida. “É proibido 
emitir cantos discrimina-
tórios, racistas, homofó-
bicos ou xenófobos” dizia 

a mensagem.
Após a exibição do 

texto, a torcida corin-
tiana aumentou a in-
tensidade do canto. 
O árbitro Bruno Arleu 
de Araújo, então, pa-
ralisou o jogo por três 
minutos, até que os 
gritos fossem contidos. 
A partida foi reinicia- 
da normalmente.


